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  Стр. 16

Чтобы у нас не повторилась трагедия 
Ижевска, каждый образовательный 
объект должен быть обеспечен пол-
ной физической охраной, включая 
системы видеонаблюдения, опове-
щения и тревожные кнопки. До 10 
октября муниципалитеты совмест-
но с минобразования должны четко 
определить слабые места в защите 
образовательных учреждений, про-
вести заседания антитеррористиче-
ских комиссий и представить нам 
конкретные предложения по каждо-
му объекту. Дофинансируем эти за-
траты из регионального бюджета.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели

Со знанием
дела!

Сегодня граждане получают по-
вестки, которые обязывают их 
прибыть в военкомат. Но наличие 
повестки еще не значит, что че-
ловек призван по мобилизации. В 
военном комиссариате с ним бу-
дут работать, уточнять его состоя-
ние здоровья, социальные аспекты 
и принимать решение о призыве. 
Занимается этим призывная ко-
миссия по мобилизации.

Александр ЛусКАнь,  
заместитель военного комиссара 

Иркутской области 

Стр. 3

В Баяндаевском районе собрали уро-
жай на скорость. Соревнования на кар-
тофельном поле прошли в белорусском 
селе Тургеневка по инициативе мест-
ных жителей.  

 Стр. 12

Село

Многим из тех, кто работал на БАМе, 
стройка века подарила не только дру-
зей, но и любовь на всю жизнь. Сегодня 
в «Областной» – история нижнеудин-
цев, чья молодость пришлась на стро-
ительство магистрали. 

Стр. 18–19

Бам творчеСтво

Победителей конкурса «Народный ма-
стер Иркутской области» определили 
в Приангарье. Среди них Татьяна Явор-
ская, мастер по художественной обра-
ботке бересты из Тулуна. 

Стр. 24

Путешествие 
мечты

 �опыт  Во времена СССР 
станции юных техников 
работали по всей стране: дети 
создавали воздушных змеев, 
роботов, конструировали точные 
копии ракет, самолетов и судов 
– моделизм был повальным 
увлечением школьников. С тех 
пор в Приангарье осталась только 
одна такая станция – ангарская. 
Развиваться учреждению помогают 
региональные власти: недавно было 
закуплено новое оборудование 
стоимостью более 1 млн рублей.

В прошлом году учреждение отметило 
65-летний юбилей со дня основания и 
за годы работы ничуть не утратило вос-
требованности. Здесь занимаются почти 
1800 детей по 31 направлению. Для них 
работают спортивно-технический, науч-
но-технический, художественно-эстети-
ческий и шахматный отделы. Воспитан-
ники станции – постоянные чемпионы 
по картингу, победители международ-
ного фестиваля воз-
душных змеев, неод-
нократные призеры 
соревнований по 
робототехнике.

от винта!
СТАНцИЯ юНых ТехНИкОВ АНгАРСкА 
ОБНОВИлА ОБОРуДОВАНИе

Стр.  22
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 � награда  Ордена, медали, 
почетные грамоты, благодарности и 
почетные звания. В день 85-летия 
Приангарья губернатор Игорь Кобзев 
вручил лучшим работникам региона 
госнаграды Российской Федерации и 
знаки отличия Иркутской области.

В правительстве Иркутской области собрались 
лучшие из лучших: врачи, учителя, работники 
крупнейших промышленных предприятий и 
социальных учреждений. Каждый из них на-
всегда связал свою жизнь в Прибайкальем, внес 
достойный вклад в развитие региона, а сегодня 
получает заслуженную награду. 

Указом президента РФ за большой вклад в 
развитие авиационной промышленности и 
многолетний добросовестный труд десять ра-
ботников Иркутского авиационного завода и три 
представителя золотодобывающей компании 
«Лензолото» награждены медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени. Такой же 
награды удостоены директор областного ком-
плексного центра социального обслуживания 
населения Олег Богданович и директор средней 
школы поселка Алексеевск Киренского района 
Надежда Калына.

Под руководством Надежды Анатольевны по-
селковая школа стала одной из лучших в ре-
гионе. Здесь создана и действует более 20 лет 
детская организация «ШОКК» – школьное объ-
единение классных компаний, работают об-
разцовый танцевальный коллектив, изостудия, 
различные спортивные секции. Надежда Ка-
лына возглавляет школьный проект «Помним! 
Гордимся! Чтим!», результатом которого стало 
издание книги «Правнуки Победы о поколении 
победителей». Под ее руководством работает 
школьный театр.

– Во всех постановках участвуют и дети, и 
учителя, и родители, а затем по этим спекта-
клям мы снимаем фильмы, – поделилась она. 
– Недавно была постановка, посвященная твор-
честву Валентина Распутина, в которой приняли 
участие более 70 человек! До этого – спектакль, 
посвященный Альберту Лиханову и его произве-
дениям. Сейчас работаем над постановкой о Бо-
родинской битве. И результат такой совместной 
работы – дети успешны. Среди наших учеников 
есть, например, заместитель министра строи-
тельства России!

За большой вклад в развитие здравоохране-
ния и многолетнюю добросовестную работу ме-
далью Луки Крымского награждена врач Ивано-
Матренинской детской клинической больницы 
Марина Ружникова.  

– Сама я с Сахалина, но с 18 лет считаю себя 
иркутянкой, – рассказала она. – После школы 
приехала учиться в Иркутский мединститут. 
Тогда в нем предполагалось открытие педиа-
трического факультета, но его почему-то не от-
крыли, и мне пришлось поступать на санитарно-
гигиенический. Получив диплом, стала работать 
врачом клинической лабораторной диагностики. 
С тех пор прошло 39 лет. 

Работа, признается Марина Ружникова, ей 
очень нравится, несмотря на огромную ответ-
ственность и регулярные ночные дежурства. 
Она трудится в экспресс-лаборатории экстрен-
ной службы при реанимациях. От ее професси-
онализма и оперативности напрямую зависят 
детские жизни. Высокое качество лабораторных 
исследований, проводимых ею, также позволя-
ет лечащим врачам грамотно диагностировать 
болезнь на самом раннем этапе развития, ана-
лизировать течение заболевания и результаты 
лечения.  

– В моей практике был случай, которым я 
по-настоящему горжусь, – поделилась она. – 
Однажды поступили два ребенка. Зайдя в реа-
нимацию и увидев детей (доктор только при-
ступил к обследованию), я сразу определила, что 
это метгемоглобин – отравление нитратами, 
и потребовала срочно синьку. После получения 
анализа крови диагноз подтвердился. Препарат 
ввели, дети были спасены, а их бабушка, которая 
в это же время поступила в другую больницу, 
где, к сожалению, вовремя не разобрались с диа-
гнозом, погибла.

Получив награду, Марина Афанасьевна ска-
зала, что больше всего хотела бы, чтобы этой 
медалью гордились ее шестеро внуков и тоже 
стремились стать полезными своей стране.

Директор социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних Иркутска Ва-
лентина Анищенко, удостоенная звания «Заслу-
женный работник социальной защиты населе-
ния РФ», более 40 лет работает с детьми, из них 
26 лет в системе социальной защиты населения 
региона. В 2001 году она возглавила областной 
Центр помощи детям, оставшимся без попече-
ния родителей, и делает все, чтобы ребятишки 
чувствовали себя в нем комфортно. У детей есть 
возможность проявлять таланты в кружках и 

творческих мастерских, которые ведут высоко-
квалифицированные педагоги. Центр оснащен 
реабилитационным сенсорным и мультимедий-
ным оборудованием, игровыми комнатами и 
модулями. А еще здесь открыто отделение «Ма-
ленькая мама», «Университет молодой мамы», 
обустроена комната адаптивной психологии для 
несовершеннолетних беременных. 

Глава Раздольинского сельского поселения 
Сергей Добрынин, удостоенный Благодарности 
президента РФ, возглавляет муниципалитет уже 
в течение 22 лет. Он четырежды избирался на 
свой пост, причем каждый раз за его кандида-
туру голосовало более 80% жителей. Никакого 
секрета в таком народном единодушии Сергей 
Иванович не видит, поскольку уверен, что надо 
«просто по-настоящему делать свою работу». 
Его муниципалитет трижды побеждал в рай-
онном конкурсе «Благоустройство территорий 
Усольского района». Во всех поселках обустроены 
зоны отдыха, для детей и молодежи построены 
многофункциональные игровые и спортивные 
площадки, хоккейные корты, отремонтированы 
дороги, обновлено уличное освещение, установ-
лены автобусные остановки. 

– У нас есть свои герб и флаг, дизайн разрабо-
тали совместно с жителями. А для привлечения 
туристов мы придумали интересные маршруты: 
в пещеры «Козий двор» и «Иконинская». Уже 
несколько лет проводим районный фестиваль 
«Дары тайги», – перечислил Сергей Добрынин.

Участников торжественной церемонии по-
здравил губернатор Игорь Кобзев:

– О каждом из тех, кто удостоен государ-
ственных наград, можно сказать много теплых 
слов. Все вы достойны глубокого уважения, яв-
ляетесь настоящим примером для нашей моло-
дежи. Благодарю вас за высокое качество работы, 
ответственность, целеустремленность и профес-
сионализм, достойную гражданскую позицию. 
Каждый из присутствующих внес значимый 
вклад в социально-экономическое и обществен-
но-политическое развитие Приангарья. Ваши 
усилия способствуют росту человеческого потен-
циала региона, умножению его благосостояния в 
самых различных сферах деятельности.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Настоящий пример  
для молодежи 

график приема граждан в правительстве иркутской области на октябрь 2022 года
ФИО должностного лица Должность Дата День недели Время начала приема

Колесов Роман Андреевич первый заместитель губернатора Иркутской области 05.10.2022 среда 15.00
Зайцев Константин Борисович первый заместитель губернатора Иркутской области – председатель правительства Иркутской области 04.10.2022 вторник 15.00
Ситников Руслан Леонидович первый заместитель председателя правительства Иркутской области 06.10.2022 четверг 15.00
Бунев Андрей Юрьевич заместитель губернатора Иркутской области 07.10.2022 пятница 15.00

Прокопьев Анатолий Андриянович
заместитель губернатора Иркутской области – руководитель администрации Усть-Ордынского  
Бурятского округа

24.10.2022 понедельник
14.00

В администрации УОБО
Вобликова  Валентина  Феофановна заместитель председателя правительства Иркутской области 10.10.2022 понедельник 15.00
Кузьмин  Георгий Георгиевич заместитель председателя правительства Иркутской области 06.10.2022 четверг 15.00
Писарев Павел  Валерьевич заместитель председателя правительства Иркутской области 17.10.2022 понедельник 15.00

Запись на прием проводится 3 октября 2022 года в отделе по работе с обращениями граждан по адресу: Иркутск, ул. Ленина, д. 1, каб. 104, или по тел. 8-800-100-00-38 (звонок бесплатный), по тел. 200-750.
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   Дополнительное 
   снаряжение 
   и выплаты

– Сибиряки всегда за-
щищали свое Отечество, 
этого у нас не отнять, – 
сказал Игорь Кобзев. – 137 
Героев Советского Союза и 
Героев России родом с ир-
кутской земли. У нас есть 
на кого равняться и что 
защищать. Владимир Вла-
димирович Путин, объявив 
частичную мобилизацию, 
сделал это упреждающе, 
для того, чтобы военные 
действия не перенеслись 
на территорию Российской 
Федерации. На призывной 
комиссии мы приняли ре-
шение выделить средства 
на дополнительное снаря-
жение к общевойсковому 
обмундированию. 

Учебную подготов-
ку жители региона будут 
проходить в Новосибир-
ском высшем военном ко-
мандном училище в тече-
ние месяца. На месте они 
получат обмундирование, 
которое положено воен-
нослужащему Российской 
армии. В дополнительное 
снаряжение входят так-
тические рюкзаки, нало-
котники, наколенники и 
другие предметы. К месту 
учебной подготовки мо-
билизованных отправили 
железнодорожным транс-
портом. В поезд они полу-
чили воду и сухпайки от 
своих муниципалитетов и 
правительства региона. 

Напомним, ранее губер-
натор подписал указ о пре-
доставлении единовремен-

ной выплаты в размере 100 
тыс. рублей жителям Ир-
кутской области, призван-
ным на военную службу 
по мобилизации. Средства 
будут перечислены в тече-
ние семи рабочих дней со 
дня направления граждан 
к месту прохождения во-
енной службы.

   вопросы 
   по мобилизации

Кампания по частичной 
мобилизации вызывает 
немало вопросов у жите-
лей. Заместитель военного 
комиссара Иркутской обла-
сти Александр Лускань от-
ветил на многие из них в 
прямом эфире.

– Сегодня граждане по-
лучают повестки, которые 
обязывают прибыть в во-
енкомат, – отметил он. – 
Но наличие повестки еще 
не значит, что человек 
призван по мобилизации. 
В военном комиссариате с 
ним будут работать, уточ-
нять его состояние здоро-
вья, социальные аспекты и 
принимать решение о его 
призыве. Занимается этим 
призывная комиссия по 
мобилизации. 

 Æ Будут ли призываться 
студенты?

– Студенты, которые 
обучаются очно, не подле-
жат мобилизации. Но если 
они получили повестку, им 
нужно прибыть в военко-
мат для уточнения данных. 
По другим формам обуче-
ния, в том числе заочной, 
решение будет принимать 
военная комиссия.

 Æ Ранее говорили, что при-
зывают молодых людей 
до 35, почему же повест-
ки получили мужчины 
старше этого возраста? 

– Да, в первую очередь 
рассматриваются молодые 
люди до 35 лет, первого 
разряда. Но так как мы по-
нимаем, что наличие мо-
билизационных ресурсов 
не позволяет выполнить 
задачу только по данным 
условиям, рассматрива-
ются граждане второго и 
третьего разряда. 

 Æ Будут ли призываться 
выпускники вузов, про-
шедшие обучение на 
военных кафедрах?

– Они находятся в за-
пасе, но в данный момент 
призываться не будут.

 Æ Если предполагается 
выезд за границу с целью 
отдыха, а повестка не 
приходила. Что делать?

– Согласно закону при 
объявлении мобилизации 
вводятся значительные 
ограничения, в том числе 
выезд за границу и даже 
перемещение между субъ-
ектами РФ. Но так как мо-
билизация частичная, пе-
ремещаться внутри госу-
дарства можно, а выезжать 
за границу страны – нет. 

 Æ Что делать, если чело-
век ограниченно годен по 
состоянию здоровья?

– В мирное время, когда 
граждане исполняют во-
инскую обязанность, они 
должны информировать 
военкомат об изменениях 
места жительства, образо-
вания и своего здоровья. 
Сегодня мы столкнулись с 

тем, что такие сведения не 
предоставлялись. В итоге у 
граждан оказалось множе-
ство заболеваний, которые 
препятствуют их призыву 
по мобилизации. Данный 
вопрос рассматривается 
призывными комиссиями 
по мобилизации, куда вхо-
дит медицинский работ-
ник. Если же у человека 
больничный, то он должен 
также предоставить его в 
военный комиссариат.

 Æ На какое время призыва-
ют мобилизованных?

– Сроки мобилизации 
неизвестны. 

 Æ Будут ли призывать 
граждан с категорией 
«В»?

– В мирное время такие 
люди ограниченно годны, 
но при мобилизации они 
также подлежат призыву. 
Однако пока таких граж-
дан мы не рассматриваем.

 Æ Есть ли бронь у работ-
ников Иркутского авиа-
завода?

– Это предприятие от-
носится к оборонно-про-
мышленному комплексу, 
а сотрудники таких пред-
приятий призыву не под-
лежат. Есть случаи, когда 
повестка все-таки вруча-
ется, но во время прибы-
тия в военный комисса-
риат данные уточняются, 
и дается отсрочка.

 Æ Что грозит мужчи-
не, который получил 
повестку, но не пришел в 
военкомат?

– Если он получил по-
вестку для уточнения 
учетных данных, то ему 

грозит административная 
ответственность. Если он 
получил повестку на мо-
билизацию, то – уголов-
ная. 

 Æ Говорят, что мобилизо-
ванные граждане долж-
ны покупать форму за 
свой счет, правда ли 
это?

– Нет, призванные 
граждане будут обеспече-
ны всем необходимым на 
срок службы министер-
ством обороны РФ. 

 Æ Хочу добровольно всту-
пить в ряды Вооружен-
ных сил РФ, но я огра-
ниченно годен к военной 
службе. Что делать?

– Ограниченно годные 
могут быть призваны, тем 
более гражданин проявля-
ет рвение защитить госу-
дарство, поэтому по реше-
нию комиссии он может 
быть мобилизован.  

 Æ Как будет усиливаться 
безопасность в связи с 
происшествием в Усть-
Илимске?

– Ужесточен пропуск-
ной режим в военкоматы, 
а органы полиции и Рос- 
гвардии принимают все 
меры безопасности.

 Æ Подлежат ли призыву 
медработники и педаго-
ги?

– Рассматриваются 
мужчины-медики в за-
пасе, имеющие военно-
учетные специальности. 
Но комиссия по мобили-
зации рассматривает эти 
вопросы индивидуально, 
чтобы не срывать жизнен-
ные процессы: обучение, 
лечение. Такие граждане 
рассматриваются, но будут 
получать отсрочку. 

 Æ Как будут удерживать 
алименты на ребенка и 
как гасить кредиты при 
мобилизации?

– Центробанком даны 
указания всем финансо-
вым организациям, что-
бы заморозить кредитные 
обязательства. Алименты 
будут удерживаться из де-
нежного довольствия по 
исполнительному листу. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

правительств    

Проводили на службу 
В Иркутской области началась 
частичная мобилизация

В состав 
п р и з ы в -
ных ко-
м и с с и й 

будут введены предста-
вители уполномочен-
ных по правам челове-
ка, по правам ребенка, 
Общественной палаты 
региона для формиро-
вания повестки по при-
нятию компромиссных 
решений в отношении 
призывников. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 
Иркутской области 

 � актуально  Первую группу жителей Иркутской области, призванных на военную 
службу по частичной мобилизации, отправили 27 сентября в учебную часть. Мужчин 
поприветствовал губернатор Игорь Кобзев. «Поговорил с мобилизованными, пожал им 
руки. В октябре приеду в училище, лично проверю, чтобы все у наших ребят было в 
порядке», – пообещал глава региона.

Следующая группа мобилизованных отправится  
из Приангарья в ближайшее время
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До 10 октября иници-
ативная группа граждан 
численностью от 10 чело-
век, сельский староста или 
ТОС могут подать заявку 
на конкурс «Есть реше-
ние». Сначала проекты 
пройдут отбор на муни-
ципальной комиссии, за-
тем состоится областной 
конкурс. Победители по-
лучат финансирование из 
областного бюджета. 

– Главное условие – 
проект должен иметь вы-
сокую общественную зна-
чимость, – пояснила Ната-
лья Дикусарова. – Улучше-
ния, которые произойдут 
благодаря ему, коснутся не 
одного человека или семьи, 
а как можно большего чис-
ла людей. Это может быть 
ремонт сквера, дороги, 
парка. Можно построить 
новую детскую площад-
ку, создать туристический 
маршрут, инфраструктуру 
для ярмарок, реализовать 
образовательный, куль-
турный проекты. При этом 
не менее 10% бюджета про-
екта составляет инициа-
тивный платеж – деньги 
спонсоров, самих граждан, 
управляющих компаний.

? Кто выступает 
заказчиком 

инициативных 
проектов?

– Органы местного са-
моуправления. Все, что 
приобретается в рамках 
проекта, будет находиться 
в собственности муници-
палитета. 

? В чем разница 
между этим 

проектом и 
программами 
«Комфортная городская 
среда», «Народные 
инициативы»? 

– Механизмы похожи, 
но есть существенные от-
личия. Формирование го-
родской комфортной сре-
ды больше направлено на 
улицы, придомовые тер-
ритории. Перечень меро-
приятий нового проекта 
гораздо шире. Средства на 
«Народные инициативы»  
ежегодно направляются 
в муниципалитеты, и в 
рамках этой суммы жи-
тели сами определяются, 
что бы они хотели видеть 
у себя. Инициативные же 
проекты люди сами долж-

ны донести до админи-
страции. 

? Кто проводит 
закупки по 

инициативным 
проектам?

– Поскольку заказчиком 
выступает муниципали-
тет, соответственно орга-
ны местного самоуправле-
ния проводят все процеду-
ры закупки. 

? Сколько проектов 
можно подать на 

конкурс?

– Произвести отбор про-
ектов предстоит самому 
муниципалитету. Для го-
рода Иркутска максималь-
ное количество проектов, 
которые могут пройти на 
муниципальном уровне, – 
до 40, на уровне муници-
пальных районов и город-
ских округов – до 15.  

? У нас во дворе 
негде гулять с 

детьми. Можно ли 
подать проект на 
благоустройство двора?

– Благоустройство тер-
ритории – один из при-
оритетов инициативных 
проектов.

? Можно ли 
в качестве 

инициативного 
проекта указывать 
труд волонтеров, 
работу сметчиков, 
проектировщиков?

– Наряду с инициатив-
ными денежными плате-
жами, которые составляют 
не менее 10%, существуют 
возможности трудового и 
имущественного участия 
граждан. Для этого на эта-
пе, когда вы приносите 
инициативный проект в 
муниципальное образова-
ние, у вас должно быть га-
рантийное письмо. В нем 
вы подтверждаете готов-
ность участия тем или 
иным способом. Трудовым 
участием заменить пла-
теж, согласно требовани-
ям, невозможно. Но если 
будет трудовое, волонтер-
ское участие, это дополни-
тельные баллы, чтобы про-
ект поднялся в рейтинге.

? Какие документы 
нужно предоставить 

на муниципальный 
этап проекта?

– Для муниципально-
го уровня достаточно бу-
дет гарантийного письма, 
которое сопровождается 
подписями лиц из иници-
ативной группы. Также вы 
должны будете обеспечить 
сход граждан, либо опрос-
ные листы, либо провести 
собрание, чтобы решить, 
как и где планируете реа-
лизовать проект. 

? Как подтвердить 
инициативный 

платеж?

– Инициативный пла-
теж должен быть под-
твержден в качестве взно-
са в местный бюджет. Не 
менее 10% стоимости про-
екта необходимо обеспе-
чить в обязательном по-
рядке.

? Каким образом 
и куда будет 

перечисляться 
инициативный платеж? 

– Платеж идет в бюд-
жет того муниципального 
образования, на выполне-
ние расходных полномо-
чий которого направлен 
ваш инициативный про-
ект. Если вы решаете во-
просы местного значения, 
соответственно средства 
граждан должны быть пе-
речислены в бюджет посе-
ления. Если районного, то 
в бюджет района. В вашем 
муниципальном образова-
нии вам обязательно дадут 
разъяснения по поводу за-
полнения платежного по-
ручения. Чтобы назначе-
ние платежа было четко 
прописано, на какой ини-
циативный проект идет 
данный платеж. До 10 ок-
тября никаких денег ни-
куда перечислять не надо, 
вы лишь подаете заявку в 
вашу муниципальную ко-

миссию и пишете гаран-
тийное письмо.

? В каких случаях 
проекты не будут 

допущены на конкурс? 

– Если будут наруше-
ны требования. Например,  
стоимость вашего инициа-
тивного проекта превыша-
ет 2 млн рублей. Или сроки 
реализации больше одного 
календарного года.

? Могут ли в качестве 
инициативных 

платежей одновременно 
быть средства граждан 
и спонсоров?

– Никаких ограничений 
нет, группа может состо-
ять из физических и юри-
дических лиц, в качестве 
инициативных платежей 
средства могут быть как 
тех, так и других. 

? Может ли 
администрация 

муниципального 
образования сама 
внести проект на 
конкурс? 

– Инициатива идет ис-
ключительно от граждан. 

? Будут ли 
опубликованы 

контакты 
муниципальных 
конкурсных комиссий?

– Муниципальное об-
разование самостоятельно 
принимает положение, из-
бирает состав своих му-
ниципальных конкурсных 
комиссий и размещает ин-
формацию на своем сайте. 

? Как узнать о 
проблемных 

вопросах и нуждах 
конкретной 
территории?

– У нас на каждой тер-
ритории разработана стра-
тегия социально-экономи-
ческого развития муни-
ципальных образований. 
Информация размещена 
на сайтах органов местно-
го самоуправления. Так-
же вы можете посмотреть 
генеральные планы соот-
ветствующих территорий 
либо найти информацию 
в схемах территориального 
планирования. Все те на-
правления, которые можно 
реализовать в инициатив-
ных проектах, обозначены 
в наших документах и ре-
комендациях. 

? Как оформить 
землю под 

туристическую тропу 
в муниципальную 
собственность? 

– Если мы говорим об 
особо охраняемых природ-
ных территориях, они фе-
деральные, не наши, соот-
ветственно экологические 
тропы там реализовать 
практически невозможно. 
Это новое направление, ко-
торое пока еще не звучало 
ни в одном документе. Мы 
смотрим практику других 
регионов, будем вместе 
с вами учиться и совер-
шенствовать эти порядки. 
Но мы ограничены требо-
ваниями бюджетного за-
конодательства и тратить 
наши бюджетные средства 
на объекты федерального 
значения не сможем.

? Может ли одна 
инициативная 

группа подать сразу 
несколько проектов?

– Это возможно, и мы 
только рады, если количе-
ство проектов будет при-
умножаться. 

? Возможна ли 
реализация проекта 

на неразграниченных 
землях?

– Повторим, земля 
должна быть в собствен-
ности муниципального 
образования. Это условие 
для того, чтобы муници-
палитет мог содержать, за-
щищать и поддерживать 
проект, который вы реа-
лизовали. Он несет за это 
ответственность.

  Людмила ШАГУНОВА

Есть решение
Жителей региона приглашают 
на конкурс инициативных проектов

  ПРЯМОЙ ЭФИР  В Приангарье стартовал конкурс инициативных проектов «Есть 
решение». Подробнее о его условиях жителям региона в прямом эфире рассказали 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству ЗС Наталья Дикусарова и замминистра экономического 
развития и промышленности Иркутской области Светлана Хахина. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, КОМИССИЙ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ОКТЯБРЬ 2022 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время

приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 27.10.2022 50-75-01 16:00-

17:00

2. Носенко Ольга 
Николаевна заместитель председателя Законодательного Собрания 27.10.2022 50-77-11 16:00-

17:00

3. Егорова Лариса 
Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 13.10.2022 50-77-02 15:00-

18:00

4. Дикусарова Наталья 
Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
04.10.2022 50-77-06

10:00-
13:00

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите 27.10.2022 50-75-09 10:00-

12:00

6.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
14.10.2022 50-77-27 10:00-

12:00

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 20.10.2022 50-75-08 16:00-

18:00

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности и 
экономической политике 27.10.2022 50-77-10 10:00-

13:00

9. Габов Роман 
Федорович

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

04.10.2022
18.10.2022

50-75-12
89086430121

18:00-
20:00

10. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 27.10.2022 50-75-03 14:00-

18:00

11. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике и информационной политике 20.10.2022 50-75-05 14:00-

15:00

12. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 04.10.2022 50-77-02 10:00-

13:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА ОКТЯБРЬ 2022 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, отчество

Наименование 
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13:00-

17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

27.10.2022 50-75-01 16:00-
17:00

3.
Носенко 

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

27.10.2022 50-77-11 16:00-
17:00

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

13.10.2022 50-77-02 15:00-
18:00

  НАГРАДА  
27 сентября, в День 
Иркутской области, 
в Законодательном 
Собрании состоялась 
торжественная 
церемония награждения 
почетным знаком 
Юрия Абрамовича 
Ножикова «Признание». 
В юбилейный для 
региона год лауреатами 
общественной премии 
стали председатель 
Совета директоров АО 
«Саянскхимпласт» 
Виктор Круглов и 
генеральный директор 
АО «Гелиос» Владимир 
Смирнов. Награды 
вручил председатель 
областного парламента 
Александр Ведерников.

Первый избранный губернатор 
Иркутской области Юрий Ножи-
ков еще при жизни стал истин-
ным примером служения людям 
и заботы о своей родной земле. В 
память о нем в 2011 году депута-
тами Заксобрания была учрежде-
на общественная премия. Ежегод-
но ее лауреатами становятся два 
человека, кто своим созидатель-
ным трудом каждый день меняет 
жизнь Приангарья к лучшему и 
мотивирует на добрые дела дру-
гих. Кандидатуры тех, кто дол-
жен быть представлен к награде, 
определяет Общественный совет 
при Законодательном Собрании, а 
окончательное решение принима-
ет сессия областного парламента. 

– Одиннадцать лет назад со-
стоялась первая церемония вру-
чения почетного знака «Призна-
ние». С тех пор награда присуж-
дается лучшим жителям регио-
на, которые являются примером 
беззаветного служения людям и 
Иркутской области, – отметил в 
приветственном слове Александр 

Ведерников. На сегодняшний день 
таким знаком отмечено 22 жите-
ля региона.

Имена Виктора Круглова и Вла-
димира  Смирнова хорошо извест-
ны не только в Иркутской области, 
но и за ее пределами. Это не про-
сто руководители высокого класса, 
а новаторы, которые смогли во-
плотить в жизнь самые смелые и 
грандиозные планы на возглав-
ляемых предприятиях. Их ценят 
не только за многолетние дости-
жения в развитии региональной 
экономики, но и за проявленную 
активную гражданскую позицию. 

Трудовая биография Виктора 
Кузьмича Круглова связана с «Са-
янскхимпластом», где он прошел 
путь от мастера до руководителя. 
В 1997 году его избрали на пост 
генерального директора. Это бы-
ло переломное для страны время, 
когда предприятиям приходилось 
в буквальном смысле бороться за 
выживание. Круглов взял на се-
бя ответственность за завод и не 
просто спас его от банкротства, 
а сумел вывести в лидеры оте-
чественного химического произ-
водства, где наряду с последними 
достижениями науки и техники 

внедрены высокие экологические 
и социальные стандарты. 

Кроме того, земляки неодно-
кратно доверяли ему свои голоса 
и выбирали своим представите-
лем в Законодательное Собрание. С 
2004 по 2008 годы Виктор Кузьмич 
возглавлял областной парламент. 
На это время пришлось несколько 
знаковых для региона событий, 
в том числе объединение Иркут-
ской области с Усть-Ордынским 
Бурятским автономным округом. 
Коллеги по депутатскому корпусу 
говорят, что он всегда умел при-
нимать решения, отстаивать ин-
тересы избирателей и делал все, 
чтобы вывести регион на новый 
уровень развития. 

По инициативе Виктора Кру-
глова и его сподвижников в Саян-
ске появился православный храм. 
За благотворительную деятель-
ность награжден орденом Препо-
добного Сергия Радонежского и 
орденом святителя Иннокентия, 
митрополита Московского и Ко-
ломенского.

А Владимир Иванович Смир-
нов стал первым братчанином, 
кто удостоился почетного знака 

«Признание». Профессиональный 
путь начал на Братском пивова-
ренном заводе «Гелиос» в 1973 
году в должности начальника ме-
ханического цеха, а с 1977 года 
– бессменный директор предпри-
ятия. По его инициативе была 
проведена модернизация завода. 
Инвестиции позволили увели-
чить производственные мощно-
сти и повысить качество выпуска-
емых товаров. Сегодня Смирнов 
возглавляет холдинг, где трудится 
около 500 человек. Жители Братска 
знают его как принципиально-
го и честного человека, опытного 
хозяйственника, неравнодушного 
к нуждам родного города, под-
держивающего городской спорт и 
патриотическое воспитание мо-
лодежи.

Напомним, на сентябрьской 
сессии областного парламента де-
путаты приняли решение вклю-
чить почетный знак «Признание» 
в перечень наград и почетных 
званий Иркутской области. Теперь 
он будет иметь статус, сопоста-
вимый со статусом «Почетного 
гражданина Иркутской области». 

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Признание за 
созидательный труд
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   Ключевые пРоеКты

Первые встречи состо-
ялись в комитете по фе-
деративному устройству, 
региональной политике, 
местному самоуправлению 
и делам Севера, где обсуж-
дались перспективы строи-
тельства. Несмотря на но-
вые экономические реалии, 
к сентябрю, по словам заме-
стителя председателя пра-
вительства региона Павла 
Писарева, введено в экс-
плуатацию более 827 кв. м  
жилья, это на 5% больше, 
чем к этому месяцу в про-
шлом году. Вместе с тем 
актуальным остается во-
прос по обеспечению жи-
льем семей, которые по-
теряли жилье в резуль-
тате подъема грунтовых 
вод во время наводнения 
2019 года. По данным ми-
нистерства строительства 
региона, в 2020–2021 годы 
жилищный вопрос удалось 
решить для 600 семей, но 
нуждающихся в помощи 
гораздо больше. 

– Все-таки дополни-
тельное финансирование 
нам необходимо. Требуется 
расселить еще порядка 500 
семей. Речь идет о тех, кто 
не попал в зону ЧС, но из-
за близко расположенных 
грунтовых вод их построй-
ки пришли в негодность, и 

жить им негде, – пояснил 
Игорь Кобзев. 

Также был рассмотрен 
вопрос расселения аварий-
ного жилищного фонда, 
признанный таковым по-
сле 1 января 2017 года. В 
Иркутской области это 577,8 
тыс. кв. м жилья. Плани-
руется использовать ме-
ханизм комплексного раз-
вития территорий. Уже 
определены площадки под 
застройку, их общий гра-
достроительный потенциал 
превышает 944 тыс. кв. м.

Отдельное внимание на 
заседании комитета бы-
ло уделено вопросу благо-
устройства набережной 
реки Ангары от плотины 

ГЭС до бульвара Постышева 
в Иркутске. Этот участок 
станет частью масштабно-
го проекта по строитель-
ству единой набережной 
протяженностью до 13 км. 
Его реализация защитит от 
подтопления ближайшие 
сооружения, жилые дома, 
торговые площади, а также 
создаст условия для раз-
вития туризма, спорта и 
активного отдыха горожан.

– Мы много знаем про 
Иркутскую область и были 
там, понимаем проблемы, 
но в меньшей мере, чем 
вы. Поэтому для нас важно 
услышать, что происходит 
в настоящее время. Очень 
много позитивных шагов 
сделано. И есть хорошие 

результаты. Работает ко-
манда – очень ответствен-
но и профессионально. Со 
стороны Совета Федерации 
будем прилагать максимум 
усилий для поддержки, – 
сказала Галина Карелова, 
заместитель председателя 
Совета Федерации. 

Кроме того, сенаторы 
поддержали проект строи-
тельства Иркутского меж-
вузовского кампуса, кото-
рый представила министр 
экономического развития и 
промышленности региона 
Наталья Гершун на засе-
дании комитета по науке, 
образованию и культуре. В 
рамках первого этапа пред-
усмотрено строительство 11 
современных гостиниц на 

3 480 мест для студентов, 
гостиницы на 288 мест для 
профессорско-преподава-
тельского состава и внеш-
них экспертов, а также 
конференц-центра. На вто-
ром этапе запланировано 
строительство многофунк-
ционального спортивного 
комплекса, студенческой 
поликлиники, инженерной 
школы, центра развития 
предпринимательства и 
инноваций.

– Такой объект позволит 
сократить дефицит мест 
размещения среди студен-
тов к 2027 году на 85%, уве-
личить приток в Иркутскую 
область молодежи из других 
регионов и стран АТР до 
40%, а долю выпускников 
технических направлений 
– до 37% в год, – уточнила 
Наталья Гершун.

На расширенном засе-
дании комитета по соци-
альной политике сенаторы 
поддержали идею стро-
ительства нового здания 
стационара Иркутской об-
ластной детской клиниче-
ской больницы. По проекту 
современный медицин-
ский комплекс будет семи-
этажным, площадью чуть 
больше 52 тыс. кв. м. Сена-
торы предложили ускорить 
разработку проектно-смет-
ной документации до авгу-
ста 2023 года, чтобы вклю-
чить проект в бюджет 2024 
года.

   инициативы 
   по сохРанению 
   сибиРсКой тайги

Глава региона обратился 
к сенаторам за поддерж-
кой инициатив в вопросах 
охраны лесов и лесовосста-
новления. По его словам, 
в Приангарье ситуация 

Дни Иркутской области  
в Совете Федерации

 � визит  С 19 по 21 сентября в Совете 
Федерации прошли Дни Иркутской 
области. На площадке верхней палаты 
российского парламента наш регион 
столь масштабно был представлен 
впервые. Делегация Приангарья во главе 
с губернатором Игорем Кобзевым на 
заседаниях комитетов Совета Федерации 
презентовала достижения территории. 
За три дня работы было рассмотрено 
12 главных направлений, включая 
развитие транспортной инфраструктуры, 
здравоохранения, расселения из ветхого и 
аварийного жилья и так далее. Сенаторы 
поддержали идеи, предложения и 
проекты нашего региона. 

Дни Иркутской области в Совете Феде-
рации Федерального собрания РФ – это 
значимое событие для нас. Это не только 
возможность презентовать регион на 

столь высоком уровне, показать его конкурентные 
преимущества и потенциал развития, но и зару-
читься поддержкой Совета Федерации в реализации 
экономических и социальных проектов. 

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области
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складывается таким обра-
зом, что уже недостаточно 
каждое вырубленное дерево 
компенсировать посажен-
ным. Сегодня мы лидируем 
среди регионов страны по 
выполнению объемов лесо-
восстановления: ежегодно 
оно составляет 10% от всех 
площадей восстановленно-
го в России леса. 

В ближайшие два года 
в рамках приоритетных 
инвестиционных проек-
тов планируется создать 
тепличные комплексы по 
выращиванию сеянцев с 
закрытой корневой систе-
мой. Одним из первых дол-
жен стать такой комплекс 
на территории Мегетского 
лесопитомника с возмож-
ностью повысить производ-
ственную мощность до 10 
млн сеянцев в год. Губер-
натор просил поддержать 
этот проект, чтобы он был 
включен в федеральную 
адресную инвестиционную 
программу.

Также Игорь Кобзев об-
ратил внимание на неопре-
деленность в действующем 
законодательстве в вопросе 
обязанностей арендатора в 
части тушения лесных по-
жаров на соответствующем 
лесном участке. Иркутская 
область выступила с ини-
циативой внесения изме-
нений в Лесной кодекс РФ 
и предлагает повысить от-
ветственность арендаторов 
лесных участков за возник-
новение и дальнейшее ту-
шение пожаров на их тер-
ритории.

– Считаем необходимым 
дополнить Лесной кодекс 
прямым указанием об обя-
занности арендаторов ту-
шить пожары на арендован-
ных лесных участках. Также 
наш законопроект предус-
матривает и ответствен-
ность арендаторов. Так, в 
случае недостаточности 
принятых мер по тушению 
лесных пожаров в границах 
арендованных земель лес-

ного фонда договор аренды 
лесного участка подлежит 
досрочному расторжению. 
Мы рассчитываем, конечно 
же, на поддержку законо-
дателей верхней и нижней 
палат Федерального собра-
ния при рассмотрении дан-
ного вопроса, – озвучил гла-
ва региона законодательную 
инициативу. 

   новому аэРопоРту – 
   быть!

Темы развития транс-
портной и дорожной ин-
фраструктуры на заседа-
нии комитета по эконо-
мической политике поднял 
председатель правитель-
ства региона Константин 
Зайцев. По его словам, для 
развития экономического 
потенциала Иркутской об-
ласти необходим новый аэ-
ропортовый комплекс, спо-
собный принять не менее  
3 млн человек в год.

– Модернизация и раз-
витие авиасообщения для 
региона – принципиаль-
ный вопрос. Это не только 
удобство, безопасность, но 
и социальное обеспечение. 
Аэропорты осуществляют 
доставку продовольствия, 
медикаментов, почты, гру-
зов для жителей северных 
районов области. Немало-
важно и то, что через авиа- 
сообщение идут грузы для 
инвестиционных проектов 
Иркутской области, – ска-
зал Константин Зайцев.

Как стало известно, ми-
нистерство обороны РФ со-
гласовало площадку под 
строительство нового аэ-
ропорта Иркутска рядом 
с деревней Позднякова. В 
ближайшем будущем не-
обходимо получить проект 
и экспертизу на строитель-
ство взлетно-посадочной 
полосы. Затем найти ин-
вестора на строительство 
аэровокзального комплекса 
и самое главное – подвести 
инфраструктуру к объекту. 

Отдельно с сенаторами 
рассмотрели вопрос выноса 
автомобильного и желез-
нодорожного мостов с те-
ла плотины Братской ГЭС. 
Озвученное на комитете 
предложение правительства 
региона касается выноса с 
плотины этих объектов, а 
также включения строи-
тельства мостовых перехо-
дов в схему территориаль-
ного планирования РФ. 

   Час субъекта 

Актуальные инвестици-
онные проекты Иркутской 
области в рамках «Часа 
субъекта РФ» на пленарном 
заседании Совета Федера-
ции представил губернатор 
Игорь Кобзев.

– Наравне с производ-
ством среднемагистраль-
ного самолета МС-21 ве-
дется строительство заво-
да полимеров и гелиевых 
предприятий в рамках 
создания газохимического 
кластера в Усть-Куте, про-
должается работа по лик-
видации накопленного 
экологического вреда и со-
циально-экономическому 
развитию городов Байкаль-
ска и Усолья-Сибирского, 
созданию Центра разви-
тия Байкальского региона 
и экогорода Байкальска. 
Также реализуются проек-
ты по поставке природного 
газа Ковыктинского место-
рождения в газопроводную 
систему «Сила Сибири» и 
для газификации Иркут-
ской области, осуществля-
ется модернизация алю-
миниевых и целлюлозных 
производств с применени-
ем экологически чистых 
технологических процес-
сов, строятся высокотехно-
логичные фармацевтиче-
ские предприятия, – отме-
тил Игорь Кобзев.

Глава Приангарья обра-
тил внимание, что в целом 
в регионе сейчас реали-
зуется свыше 180 средних 
и крупных проектов с об-

щим объемом инвестиций 
свыше 2,5 трлн рублей. Это 
позволит создать 40 тыс. 
новых рабочих мест и уве-
личить налоговые отчис-
ления во все уровни бюд-
жетной системы на 2 трлн 
рублей.

– Конечно, с учетом 
санкционного давления 
вопросы реализации про-
ектов стоят довольно остро, 
но ни один из них сегодня 
не остановлен. По данным 
Института комплексных 
стратегических исследо-
ваний, Приангарье входит 
в число четырех регионов, 
где по итогам первого по-
лугодия 2022 года сохра-
нились положительные 
темпы роста в основных 
секторах экономики, – под-
черкнул Игорь Кобзев. 

С рядом законотворче-
ских инициатив в рамках 
«Часа субъекта РФ» высту-
пил председатель Законо-
дательного Собрания Алек-
сандр Ведерников. В своем 
докладе спикер подробно 
остановился на мерах под-
держки воинов российской 
армии, защищающих жи-
телей Луганской и Донец-
кой народных республик. 
Так, одной из таких мер 
стала поддержка много-
детных семей, в которых 
погибли совершеннолетние 
дети – участники специ-
альной военной опера-
ции. Для них будет сохра-
нено право на получение 
бесплатного земельного 
участка. Соответствующие 
изменения депутаты при-
няли на сентябрьской сес-
сии Законодательного Со-
брания.

Более того, добавил спи-
кер, сейчас разрабатыва-
ется механизм внеочеред-
ного получения земельно-
го участка бесплатно для 
многодетной семьи, в ко-
торой погиб старший ребе-
нок. Кроме того, Законода-
тельным Собранием вместе 
с правительством начата 

полная ревизия установ-
ленных льгот, чтобы опе-
ративно поддержать семьи 
военнослужащих, погиб-
ших или раненых в ходе 
СВО. 

– Сегодня, когда идет 
специальная военная опе-
рация, мы не можем 
остаться в стороне, – под-
черкнул Александр Ведер-
ников.

Спикер также остано-
вился на вопросах эко-
логии. Он рассказал об 
успешном опыте по раз-
работке областных законов, 
регулирующих организа-
цию деятельности пунктов 
приема и отгрузки древе-
сины, а также добавил, что 
в этом году в регионе при-
ступили к формированию 
региональной правовой 
базы, регулирующей отно-
шения в сфере обращения 
с отходами в населенных 
пунктах, расположенных 
на берегу озера Байкал. 
Кроме того, при Законода-
тельном Собрании создана 
межведомственная рабочая 
группа с участием феде-
ральных территориальных 
органов, чтобы в порядке 
опережающего регулирова-
ния выработать неотлож-
ные меры, по снижению 
антропогенной нагрузки на 
Байкальскую природную 
территорию.

Валентина Матвиенко 
подчеркнула, что вопросы 
экологии остаются при-
оритетными и в работе 
федерального центра. Она 
напомнила, что президент 
России Владимир Путин 
дал поручение разрабо-
тать закон, определяющий 
принципы осуществления 
рекреационной деятельно-
сти на особо охраняемых 
природных территориях, 
Совет Федерации уделит 
особое внимание его сопро-
вождению. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото: council.gov.ru

комментаРий
валентина матвиенко, председатель   
совета Федерации Федерального собрания РФ:
– Иркутская область демонстрирует более высокие показатели, 
чем в среднем по России по темпам роста промышленности, стро-
ительства и объемов инвестиций. Среди масштабных инвестпро-
ектов я хотела бы особенно отметить производство полностью 
импортозамещенного авиалайнера МС-21. Это очень важный шаг 
на пути к технологическому суверенитету нашей страны. 
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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
25 СЕНТЯБРЯ – ДЕНЬ 
МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

Уважаемые машиностроители 
и ветераны отрасли!

Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником – Днем 

машиностроителя!
Основу нашей экономики, 

на которую опираются веду-
щие отрасли промышленно-
сти, представляет машино-
строение. Без машинострое-
ния невозможна устойчивая 
работа оборонной и транс-
портной сфер, производства 
орудий труда для народного 
хозяйства и товаров потребле-
ния.

Машиностроителей Иркут-
ской области отличают высо-
кий профессионализм, бога-
тый практический опыт вете-
ранов, грамотное использова-
ние конструкторских и техни-
ческих решений. Вы вносите 
достойный вклад в укрепле-
ние промышленного комплек-
са и социально-экономической 
сферы Приангарья. Сегодня 
предприятия машинострое-
ния динамично развивают-
ся, уделяя внимание произ-
водству импортозамещающей 
продукции.

Развитие машинострои-
тельного комплекса Иркутской 
области находится среди ос-
новных приоритетов прави-
тельства Приангарья. Мы це-
ним ваши усилия по расшире-
нию этой сферы.

С особым чувством благо-
дарности поздравляю с празд-
ником ветеранов машино-
строительной отрасли!

Желаю всем машинострои-
телям новых производствен-
ных успехов, здоровья и до-
стижения поставленных це-
лей.

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

МАШИНОСТРОЕНИЕ – 
НАШИ ДНИ

Машиностроение в Иркутской 
области представлено не толь-
ко производством транспортных 
средств, основная доля которого 
приходится на Иркутский авиаци-
онный завод, но и выпуском элек-
трооборудования, горного оборудо-
вания, кабельной и иной продук-
ции. В этой отрасли региональной 
экономики сегодня занято около 25 
тыс. человек. 

По словам заместителя мини-
стра экономического развития ре-
гиона Марины Петровой, несмотря 
на то что машиностроение пред-
ставляет собой сложный вид биз-
неса, с длительными технологи-
ческими процессами и серьезной 
конструкторской работой, у него 
высокотехнологичное производ-
ство, а следовательно – хорошие 
зарплаты и значительный вклад 
в бюджет области. Правительство 
региона уделяет особое внимание 
поддержке и развитию машино-
строительных предприятий.

– С введением санкций пред-
приятия получили возможность 
выйти на новые рынки, но и за-
ниматься модернизацией произ-
водств, совершенствовать продук-
цию, повышать ее конкуренто-
способность. Мы в этом активно 
содействуем, в частности, была 
проведена серьезная докапитали-
зация Фонда развития промыш-
ленности – до 400 млн рублей, 
разработаны дополнительные ре-
гиональные продукты, в том чис-
ле по поддержке машинострои-
тельных заводов, особенно тех, 
кто экспортирует свою продук-
цию. Сегодня предприятия Ир-
кутской области осуществляют 
поставки в страны СНГ, Индию, 
Китай и Монголию, – объяснила 
Марина Петрова. 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ГОСУДАРСТВА

Основная проблема, с которой 
сталкивается машиностроение, 
связана с высоким износом обору-
дования. Этот показатель сегодня 

достигает 43%, но есть примеры 
и до 53–60%. Об этом сообщила 
директор ФРП Иркутской области 
Яна Шевченко. По ее словам, есть 
станки, выпущенные еще в 30-х 
годах прошлого столетия, которые 
находятся в рабочем состоянии. 

Обновление материально-тех-
нической базы происходит за счет 
федеральных и областных про-
грамм. Так, в настоящее время 
ФРП работает по 13 федеральным 
программам. Кроме того, благо-
даря выигранному федеральному 
гранту на сумму свыше 60 млн 
рублей, можно получить средства 
на возмещение до 90% затрат на 
уплату процентов по кредитам 
на оборотные средства для про-
мышленных предприятий. Такая 
поддержка в регионе реализована 
впервые.

– Максимальная сумма займа 
для развития производств у нас 
сейчас доходит до 10 млрд ру-
блей. Одна из новых программ 
направлена на транспортное ма-
шиностроение, срок займа состав-
ляет 10 лет. Также мы разработали 
программу цифровизации, когда 
предприятия могут получить заем 
от 3 млн рублей на пять лет под 
2% годовых с отсрочкой платежа 
на три года. Средства господдерж-
ки можно направить на приоб-
ретение программно-аппаратных 
комплексов, включая монтаж, на-
ладку, инжиниринг, приобретение 
компьютерного, серверного и се-
тевого оборудования, – объяснила 
Яна Шевченко.

Кроме того, по ее словам, Ир-
кутская область одной из первых 
организовала грантовую и ком-
пенсационную поддержку для 
промышленности через ФРП. На-
пример, программа «Проекты им-
портозамещения региона», по ко-
торой компенсируют проценты до 
1 млн рублей по инвестиционным 

банковским кредитам, работает 
уже три года.

– С 2021 года действует регио-
нальная программа компенсации 
затрат на доставку готовой про-
дукции до заказчика: предприятия 
могут компенсировать свои транс-
портные расходы один раз в год в 
объеме до 500 тыс. рублей. Сейчас 
решается вопрос об увеличении 
этой суммы. Если в прошлом году 
компенсацией за логистику вос-
пользовались 15 производителей, 
то в 2022-м – уже 21. Подчеркну, 
что данной поддержкой могут вос-
пользоваться не торговые дома, а 
именно производители, – отмети-
ла Яна Шевченко. 

ТРЕБУЮТСЯ РАБОЧИЕ РУКИ

Увеличивать целевые показате-
ли позволяет участие промышлен-
ных предприятий в национальном 
проекте «Производительность 

Сложный бизнес 
с высокими технологиями 
 ПЛАНЫ  В условиях внешнего давления в нашей стране взят курс на 
обеспечение технологической независимости. Ключевую роль в создании 
высококачественного отечественного оборудования и комплектующих играет 
машиностроение. Сегодня Приангарье насчитывает около 4 тыс. промышленных 
предприятий, из которых 15% занято в машиностроении. На какие меры 
государственной поддержки они могут рассчитывать? 
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 ЮБИЛЕЙ  В 2022 году 
Иркутскому линейному 
производственному управлению 
магистральных газопроводов 
ООО «Газпром трансгаз Томск» 
исполняется 15 лет. Долгое время 
филиал был самым молодым в 
компании, которая работает в 
14 регионах РФ. Однако и сейчас 
Иркутское ЛПУМГ, обеспечивающее 
бесперебойную транспортировку 
природного газа в города и поселки 
севера Приангарья, остается 
одним из самых перспективных. 
Развитие филиала связано с 
проектами «Сила Сибири», 
«Сила Сибири – 2» и не только.

НАЧАЛО БОЛЬШОГО ПУТИ

В конце лета 2007 года стартовало строитель-
ство газопровода от Братского газоконденсатно-
го месторождения до Братска. Эта масштабная 
стройка стала частью комплексной программы 
Газпрома по созданию в Восточной Сибири и на 
Дальнем Востоке новых центров добычи, транс-
портировки, переработки сырья и газоснабже-
ния регионов. Сроки запуска газопровода были 
сжаты. К эксплуатации нужно было приступить 
уже в конце года. Чтобы успеть, трудились от 
рассвета до заката, в дождь и снег.

– Работать приходилось по 12 часов в день, 
– вспоминает ветеран Иркутского ЛПУМГ, свар-
щик Николай Бирюков. – Все делали оперативно. 
Хотя людей не хватало. Мне, например, при-
шлось совмещать несколько обязанностей. Так 
как имею категорию С, в конце дня развозил ра-
бочих и охрану на служебном «Урале» или «Бу-
ханке». Но ни у меня, ни у коллег даже мысли 
не было жаловаться на усталость. Мы понима-
ли, что причастны к большому делу, ощущали 
огромную ответственность.

25 декабря 2007 года точно в срок была за-
пущена в работу первая очередь магистрального 
газопровода «Братское газоконденсатное место-
рождение – ГРС 45-й мкр Братска». Газовики 
Иркутского ЛПУМГ приступили к эксплуатации 
участка в 26 км.

НОВЫЙ ЭТАП РАЗВИТИЯ ОБЛАСТИ

Появление магистрального газопровода оз-
наменовало новый этап развития Иркутской 
области. Природный газ позволил обеспечить 
экологически чистым топливом Братск и Брат-
ский район.

Надежность и бесперебойное функциониро-
вание газотранспортного предприятия в первую 
очередь зависит от профессионализма персо-
нала. В Иркутском ЛПУМГ за полтора десятка 

лет сформировал-
ся крепкий костяк, 
который время от 
времени пополня-
ется перспективной 
молодежью. Со-
трудники, которые 
трудятся в филиале 
с первых дней, по-
могают только при-
ступившим к рабо-
те коллегам. Чтобы 
продолжать преем-
ственность поко-
лений и воспиты-
вать новые кадры, 
Иркутский филиал 
взаимодействует с 
местными вузами. 
Непрерывен и про-

цесс повышения квалификации работников в 
Корпоративном институте ООО «Газпром транс-
газ Томск».

– За шесть лет я не только стал профессио-
налом на своей должности, но и освоил новые 
профессии, – рассказывает линейный трубо-
проводчик Братской промплощадки Иркутско-
го ЛПУМГ Александр Савченко. – Отучился на 
стропальщика, изолировщика и оператора ГРС. 
Здорово, что есть возможность пополнять зна-
ния, развиваться, участвовать в конкурсах, до-
казывать, что ты лучший в своем деле.

НЕВИДИМАЯ СТОРОНА

«Помогать легко!» – следуя этому девизу, 
команда Иркутского ЛПУМГ участвует в эколо-
гических акциях, очищает от мусора берега рек, 
городские скверы, парки, высаживает деревья. 
Каждое лето газовики помогают детям из мало-
обеспеченных семей собраться в школу, закупая 
канцелярию, рюкзаки, учебники. 

В числе подопечных филиала – воспитанни-
ки детского дома-интерната в Братске, ребята 
из детского сада в Магистральном. Для этих уч-
реждений приобретается мебель, бытовая тех-
ника, ремонтируются помещения. 

Ни одно массовое спортивное мероприятие 
не обходится без участия сотрудников Иркут-
ского ЛПУМГ: «Кросс нации», «Лыжня Рос-
сии», велопробег… Сразу несколько спортсме-
нов филиала защищали цвета сборной «Газ-
пром трансгаз Томск» в августе на Спартакиаде 
ПАО «Газпром».

ОТ 26-КИЛОМЕТРОВОГО ГАЗОПРОВОДА – 
К «СИЛЕ СИБИРИ»

– Основные цели на будущее для нас – улуч-
шение качества и надежности газотранспортной 
системы, – заключает Александр Пыкин. – Бес-
перебойная и безопасная поставка газа потре-
бителям должна осуществляться непрерывно в 
режиме 24 на 7. 

Но завтрашний день филиала связан не 
только со стабильной ежедневной работой, но и 
с крупными проектами. Заканчивается строи-
тельство участка «Ковыкта – Чаянда», который 
продлит «Силу Сибири» до Иркутского центра 
газодобычи – Ковыктинского месторождения. 
Иркутский филиал во главе с Александром Пы-
киным принял участие в создании Магистраль-
ного ЛПУМГ – подразделения, которое будет 
отвечать за эксплуатацию значительной части 
участка «Ковыкта – Чаянда». Кроме того, по 
территории Иркутской области пройдет еще 
один экспортный газопровод, который назы-
вают «западным» маршрутом поставок газа в 
Китайскую Народную Республику – «Сила Си-
бири – 2». Так что следующие 15 лет для фили-
ала получатся еще более насыщенными. 

  Андрей СИНЬКОВ

Шаги профессионализма
История, традиции и перспективы 
Иркутского ЛПУМГ

Александр Пыкин 
руководит Иркутским 
филиалом с 2014 года

Команда Иркутского ЛПУМГ всегда участвует Команда Иркутского ЛПУМГ всегда участвует 
в экологических акциях и убирает от мусора в экологических акциях и убирает от мусора 
побережье Байкалапобережье Байкала
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труда». Например, производитель тепло-
обменного оборудования для нефтегазовой 
отрасли АО «Востсибмаш» благодаря уча-
стию в нацпроекте стал лидером отрасли по 
росту производительности труда в стране, 
достигнув показателя в 1198%.

Еще одним участником нацпроекта 
«Производительность труда» является Ир-
кутский завод тяжелого машиностроения, 
который продолжает выпускать драги – 
плавучие горно-обогатительные комплек-
сы, а также оборудование для цветной и 
черной металлургии, транспортного ком-
плекса, коксохимического производства. 
При поддержке государства предприятие 
намерено решить вопросы обновления обо-
рудования, расширить производственные 
мощности, создать новые рабочие места. 

– Мы активно участвуем в програм-
ме «Производительность труда», которая 
стартовала на нашем предприятии в августе 
и продлится полгода. По окончании ее реа-
лизации надеемся получить 30–40 наших 
специалистов, прошедших обучение, кото-
рые смогут структурировать производство, 
наладить цепочки логистики и уменьшить 
затраты. Мы находимся в завершающей 
стадии рассмотрения покупки оборудова-
ния с льготной ставкой финансирования 
от Фонда развития промышленности. Рас-
сматриваем процесс покупки оборудования 
по заготовке металла, которое стоит больше 
10 млн рублей, – поделился информацией 
Михаил Лукьянов, генеральный директор 
ООО «ИЗТМ-Инжиниринг».

По его словам, сегодня для предприятий 
машиностроения наступило время новых 
возможностей. До 80% иностранных кон-
курентов ушло с отечественного рынка. Это 
позволило местным производителям уве-
личить портфели заказов. Для выполнения 
всех поставленных задач, в том числе и го-
сударством, необходимо решить кадровый 
вопрос. Только за последний месяц на пред-
приятие приняли около 20 молодых специ-
алистов, на вторую смену нужно набрать 
столько же. Сегодня требуются не только 
станочники, но и конструкторы-технологи. 

– Работать на заводе, как бы это пафосно 
ни звучало, – это реальная возможность 
оставить память о своем труде, внести 
вклад в развитие не только родного города, 
но и всей страны, – отметил Михаил Лу-
кьянов. 

  Наталья МУСТАФИНА

С введением санкций пред-
приятия получили воз-
можность выйти на новые 
рынки, но и заниматься 

модернизацией производств, совершен-
ствовать продукцию, повышать ее кон-
курентоспособность. Мы в этом активно 
содействуем, была проведена серьезная 
докапитализация Фонда развития про-
мышленности, разработаны дополни-
тельные региональные продукты, в том 
числе по поддержке машиностроитель-
ных предприятий, особенно тех, кто 
экспортирует свою продукцию.

Марина ПЕТРОВА, заместитель министра эконо-

мического развития Иркутской области 
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  ПЛАНЫ  Покормить 
страуса в Зиминском 
районе, побывать на 
семейной сыроварне 
под Иркутском, пожить 
в старорусской деревне 
на острове возле Усолья. 
Если раньше агротуризм 
в Приангарье развивался 
стихийно, теперь он 
обеспечен господдержкой. 
На какую помощь могут 
рассчитывать аграрии, 
решившие заняться 
таким направлением 
сельхозбизнеса? 

НЕ БАЙКАЛОМ ЕДИНЫМ

– Приангарье – регион, которо-
му есть что показать и чем уди-
вить туристов. И это не только 
Байкал, но и особый мир села, в 
котором человек XXI века может 
открыть для себя много нового и 
интересного, – уверен начальник 
отдела экономики министерства 
сельского хозяйства Иркутской об-
ласти Денис Вакуленко.

Он отметил, что после того как 
понятие «сельский туризм» за-
крепили законодательно, появи-
лись меры его поддержки. Одна из 
них – гранты «Агротуризм». От-
бор грантополучателей проводится 
на конкурсной основе минсель-
хозом России. На нынешний год 
от Иркутской области было подано 
три проекта. Грант получила Агро-
туристическая деревня «Спасская 
слобода» из Усольского района, 
расположенная на острове Боль-
шой. Двум другим проектам не 
хватило баллов. Это Туристическая 
деревня «Отрадная» в Зимин-
ском районе и Туристическая база 
«Уютный берег» в Балаганском 
районе. Они были направлены на 
отбор 2023 года. К ним добавились 
еще три: проект от пушного зверо-
хозяйства в поселке Большая Речка 
и проекты по рыборазведению ООО 
ТД «Гулливер» и ООО «Байкаль-
ская рыба». Именно они стали по-
бедителями конкурса. 

– У сельского туризма большой 
потенциал, мы видим растущий 
интерес к нему и со стороны пред-
принимателей, и со стороны тури-
стов, – подчеркнул Денис Вакулен-
ко. – Для нас эта сфера очень важ-
на, она позволяет решить две ос-
новные задачи: развитие сельских 
территорий и сельхозтоваропроиз-
водителей, у которых появляются 
дополнительные возможности для 
увеличения доходов.

Сейчас сформирован перечень 
из 53 потенциальных заявите-
лей на грант «Агротуризм» из 
14 территорий. И это не только 
районы, прилегающие к Байкалу, 
но и Баяндаевский, Аларский, Зи-
минский, Усольский, Заларинский, 
Нижнеудинский, Братский и Ки-
ренский.

– Совместно с агентством по 
туризму Иркутской области, Рос-

сельхозбанком и муниципальны-
ми органами власти мы будем 
оказывать проектам всяческое со-
действие в развитии данного на-
правления, – подчеркнул эксперт.

Временно замещающий долж-
ность руководителя агентства по 
туризму Иркутской области Денис 
Ивлев рассказал, что агротуризм 
сегодня можно разделить на два 
блока: это услуги, которые ока-
зывают сельхозорганизации, КФХ 
и сельские жители. Последние не 
попадают в правовое поле и не 
могут рассчитывать на помощь 
государства. 

– Сейчас Ростуризм идет по пу-
ти легализации частных домовла-
дельцев, предоставляющих услуги 
гостиничного типа. Это позволит 
вывести сегмент бизнеса из тени 
и оказывать им меры господдерж-
ки, – отметил Денис Ивлев.

По его словам, в России есть 
много успешно реализованных 
проектов по сельскому туриз-
му. Агентством стратегических 
инициатив создана специальная 
платформа «Смартека», где в от-
крытом доступе выложены про-
екты сельских инициатив с опи-
санием механизмов работы и рас-
четами необходимого ресурсного 
обеспечения. 

СЕРВИСЫ ДЛЯ ФЕРМЕРОВ 

– Вопрос развития сельского 
туризма – нетипичный для фи-
нансового сектора, но поскольку 
Россельхозбанк, являясь государ-
ственным банком, активно помо-
гает нашим ключевым клиентам 
– сельхозтоваропроизводителям 
во многих вопросах, предоставляя 
в том числе бесплатно сервисы 
и ресурсы, мы, конечно, после 
принятия изменений в законода-
тельстве также включились в эту 
тему, – отметила, в свою очередь, 
директор Иркутского региональ-
ного филиала АО «Россельхоз-
банк» Наталья Баркова.

По ее мнению, конные прогул-
ки, гастрономические туры, ре-
конструкции сельских праздни-
ков и обычаев – подобные формы 

досуга давно привлекают людей 
самого разного возраста и достат-
ка, а для фермеров-организато-
ров являются при этом неплохим 
бизнесом. Однако не все из них 
знают, как можно развить данное 
направление. 

– Часто жители отдаленных 
территорий, фермеры из-за своей 
занятости не успевают за измене-
нием законодательства, поэтому 
мы инициируем проведение кру-
глых столов, чтобы довести всю 
информацию. У нас есть целый 
ряд онлайн-сервисов, направлен-
ных на развитие сельского об-
раза жизни и повышающих уро-
вень цифровизации жизни села: 
«Школа фермера» (обучение ка-
дров), «Свое родное» (площад-
ка сбыта фермерской продукции), 
«Свое село» (площадка для по-
купки и обустройства жилья), «Я 
в агро» (площадка для подбора 
специалистов и сдельных работ-
ников для АПК, в том числе сер-
висного персонала), – рассказала 
Наталья Баркова.

В Иркутской области на плат-
форме «Свое за городом», при-
званной помочь развитию агро-
туризма, уже зарегистрированы 
два предприятия, предоставля-
ющие такие услуги: сыроварня 
«Милаша» и туристическая фер-
ма «Отрадная». В дальнейшем, 
уверена Наталья Баркова, число 
агротуристических предложений 
на платформе увеличится. Одной 
из ключевых предпосылок к росту 
является встраивание агротуров в 
маршрутный туризм.

– Здесь необходима совместная 
работа. Мы могли бы использо-
вать единый реестр сельхозпред-
приятий, которые проводят туры 
в сельской местности, – подчер-
кнула эксперт. – При таком под-
ходе, составлении определенной 
«дорожной карты» мы могли бы 
скоординировать работу основ-
ных профильных структур, что-
бы фермер мог получить макси-
мально полную информацию для 
реализации экскурсий у себя на 
территории.

В 2023 году, добавила Наталья 
Баркова, предполагается дополни-
тельная поддержка грантополуча-
телей со стороны Россельхозбанка.

ГРАНТОВОЕ «УСКОРЕНИЕ»

Представитель Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хозяйств 
Иркутской области Ирина Малак-
шинова подчеркнула, что сельский 
туризм – интересная тема для 
сельхозтоваропроизводителей, по-
тому что происходит диверсифи-
кация производств. Фермеры полу-
чают прибыль от своей основной 
деятельности, а принимая гостей, 
могут дополнительно реализовы-
вать свою продукцию, и главное 
– воспитывают уважение к сель-
скому труду. Есть, разумеется, и 
проблемы. Сейчас, например, нель-
зя размещать объекты на землях 
сельхозназначения. Значит, нужны 
дороги, инфраструктура, что тре-
бует больших активов, которых у 
фермеров зачастую нет.

Как рассказал победитель кон-
курса грантов «Агротуризм» гене-
ральный директор ООО «Байкаль-
ская рыба» Иван Сысоенко, идея 
развития агротуризма возникла 
давно, а полученный грант заста-
вил ускорить работу:

– В поселке Бурдугуз есть база, 
которую можно использовать не 
только продавая рыбу и выпуская 
мальков в водоемы. На искусствен-
ных прудах и озерах вполне можно 
было бы организовать семейную 
рыбалку. Думали, что займемся им 
позже, но новая программа уско-
рила решение о нашем участии как 
минимум на год.

Грант в размере 10 млн рублей 
позволит предприятию построить 
в лесу домики для туристов, глэм-
пинги и места отдыха в лесной 
зоне, не нарушая при этом эколо-
гии. Следующий этап – обустрой-
ство мест для семейного отдыха 
на Бельском рыбоводном заводе, 
который работает в селе Соснов-
ка Усольского района, а далее – их 
объединение в один тур с включе-
нием в маршруты соседних терри-
торий и фермерских хозяйств.

  Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Путешествие на ферму
В селах Приангарья развивается агротуризм 
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ЦЕНТР «МОЙ БИЗНЕС» - ЕДИНОЕ ОКНО ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
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Любите работать на ферме? Хотите создать свое крестьянско-
фермерское хозяйство?

Реализовать это начинание помогут специалисты Центра ком-
петенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и под-
держки фермеров Иркутской области 

УСЛУГИ ЦЕНТРА:
• Консультации по созданию КФК и видам господдержки
• Обучение по основам законодательства и налогообложения
• Разработка бизнес-планов, подготовка инвестиционных про-
ектов 

• Содействие в продвижении продукции сельскохозяйствен-
ных производителей
• Помощь в регистрации КФХ, организаций, сельскохозяй-
ственных потребительских кооперативов
• Помощь в поиске сельскохозяйственной техники и оборудо-
вания
• Подготовка пакета документов на получение государствен-
ной поддержки в виде грантов, субсидий
• Подготовка отчетных документов по реализации проекта с 
грантовой поддержкой.

Телефон: +7 (3952) 202-102

Адрес: ул. Рабочая 2а/4

mb38.ru

info@mb38.ru

Режим работы 
«Мой бизнес»:

Пн-Пт с 9:00 
до 18:00

  БИЗНЕС  Семейная 
ферма молочного 
направления из 
Заларинского района 
получила грант 
на строительство 
универсального 
животноводческого 
помещения для 
содержания крупного 
рогатого скота. К 
решению постройки 
коровника на 188 
голов подошли 
комплексно: буренкам 
создадут максимально 
комфортные условия 
с учетом всех норм и 
правил для содержания 
животных. В планах 
– приобретение 
измельчителя, смесителя 
и раздатчика кормов. Для 
обновления дойного стада 
дополнительно будут 
приобретены три десятка 
племенных телок. 

ФЕРМЕРСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ПОЛНОГО ЦИКЛА

Супруги Распутины открыли 
свое предприятие 21 год назад.

– Мы с мужем оба родом из 
Заларинского района, всегда здесь 
жили и работали. По специаль-
ности я экономист, муж посту-
пал учиться на агронома, но после 
армии сразу взялся за практику 
– работал в холмогойском совхозе 
механизатором, потом стал бри-
гадиром. Когда открыли свое де-
ло, начинали с 10 гектаров земли, 
трактора, сеялки и плуга. Созда-
ли кооператив по закупу молока 
в Заларинском и Аларском рай-
онах, занялись его переработкой, 
– вспоминает Татьяна Распутина. 

Десять лет назад в селе Сорты 
Заларинского района они выкупи-
ли территорию бывшего совхоза и 
начали создавать свою производ-
ственную базу, отремонтирова-
ли здания, приобрели племенной 
скот, значительно увеличили по-
севные площади под корм. Затем 
построили собственный цех по пе-
реработке молока. Встать на ноги 
тогда помогло участие в областных 

программах по развитию семей-
ных животноводческих ферм. 

– У нас в крестьянско-фермер-
ском хозяйстве организован весь 
производственный цикл – от поля 
до потребителя, – с гордостью го-
ворит Андрей Распутин. – Мы са-
ми выращиваем и заготавливаем 
корма. Производство в молочном 
цехе достигает более 2 тыс. литров 
в день – это йогурты и кефир, 
сметана и сливки, творог и сыр. 
Молочная продукция поставляет-
ся в детсады и школы Заларинско-
го района, продается в розницу в 
районе и в областном центре. 

Все трое детей Распутиных за-
действованы в семейном хозяй-
стве. У зятя Леонида свое КФХ, он 
первый помощник Андрея, зани-
мается в основном животновод-
ством, дочь ответственна за ре-
ализацию. Старший сын Максим 
тоже имеет свое КФХ в Холмогое 
– держит крупный рогатый скот, 
поставляет молоко. 

– Младший сын, одиннадцати-
классник Данил – первый помощ-
ник у отца, все лето помогал ро-
дителям на покосе, прессовал сено, 

за рулем опрыскивателя обработал 
все поля, – добавляет Татьяна. 

КОМФОРТНЫЙ КОРОВНИК

Собрать все необходимые до-
кументы для подачи заявки на 
областную программу по разви-
тию семейных животноводческих 
ферм, проводимую минсельхозом 
региона, Распутиным помог Центр 
компетенций в сфере сельскохо-
зяйственной кооперации и под-
держки фермеров Центра «Мой 
бизнес». Специалисты рассчита-
ли весь показатель экономической 
эффективности фермы д о 2026 го-
да и составили бизнес-план. Это 
позволило сэкономить время и 
качественно проработать заявку, 
говорят фермеры. 

Для полноценного кормления 
дойного стада планируется приоб-
рести универсальный прицепной 
измельчитель, смеситель, раздат-
чик кормов на колесах, который 
готовит полнорационную кормо-
смесь из длинноволокнистого се-
на, соломы, силоса, комбикорма, 
пищевых добавок, минералов для 

крупного рогатого скота. Кормо-
раздатчик готовит корма по за-
данному рациону, позволяет пол-
ностью механизировать процесс 
кормления, на треть уменьшает 
потери корма, снижает затраты на 
приготовление и раздачу кормов.

Сегодня в КФХ Андрея Распу-
тина более 140 коров. В хозяйстве 
трудятся местные жители – пять 
механизаторов, два дояра и два 
скотника. После ввода в эксплуа-
тацию коровника – а это первый 
квартал 2024 года – будут приня-
ты ветеринарный фельдшер, еще 
два дояра и скотник.

– Объемы потребления нашей 
продукции растут. Строитель-
ство коровника увеличит количе-
ство стада и площади помещений 
для хранения кормов, сократит 
затраты по механизации произ-
водственных процессов, облегчит 
условия труда производственного 
персонала, ветеринарного обслу-
живания животных. А значит, мы 
сможем удовлетворять растущий 
спрос, – уверен хозяин фермы. 

  Ольга ЖАРКОВА

Грант для семейной фермы

Андрей Распутин Даниил Распутин
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Напомним, первый такой чем-
пионат по копке картофеля прохо-
дил в 2019 году. Затем его не про-
водили из-за пандемии коронави-
руса. Участниками второго чемпи-
оната стали восемь команд – пять 
выставили хозяева, одну предста-
вила деревня Куреть Ольхонского 
района, три команды приехали из 
Шелехова.

Всего было несколько этапов. На 
первом «бульбу» выкапывали на 
скорость, результат фиксировали 
на вес. Второй конкурс состоял из 
эстафеты – участникам предсто-
яло как можно быстрее пронести 
ведро картошки в мешке на опре-
деленное расстояние. Третье зада-
ние заключалось в том, чтобы как 
можно дальше метнуть картофе-
лину. Все призеры были отмече-
ны ценными призами, а выкопан-
ный урожай команды-участницы 
забрали с собой. Самый большой 
«улов» по картохингу увезли по-
бедители – команда «Торнадо» из 
Ольхонского района.   

Для болельщиков и гостей фе-
стиваля тоже прошли конкурсы: 
поедание драников без рук, вы-
страивание картофельной пира-
миды, конкурс на самую длинную 
картофельную очистку. А еще со-
стоялся турнир по шашкам: на 
традиционной доске вместо ша-
шек были картофелины двух со-
ртов: белого и красного. В качестве 
призов победители получали кар-
тофелерезки, толкушки, сковород-
ки для драников. 

– Это веселое соревнование – 
один из способов привлечь внима-
ние к белорусскому селу в сибир-
ской глубинке, – пояснила пред-
седатель Иркутского товарищества 
белорусской культуры имени Яна 
Черского Алена Сипакова. – Осень 
для всех селян традиционно ас-
социируется с работой по убор-
ке урожая, и жители Тургеневки 
решили обыграть эту тему таким 
оригинальным способом, проде-
монстрировав возможности для 
развития агро- и этнотуриз-
ма в Баяндаевском районе. 
Мы надеемся, что фести-
валь станет традицион-
ным и объединяющим 
для представителей раз-
ных националь-
ностей. Именно 
поэтому при-
гласили на 
мероприя-
тие пред-
ставите-
лей на-
ц иона ль-
но-культур-
ных центров: 
р у с с к и х , 
ч у в а ш е й , 
украинцев, 
российских 
немцев.

 Ольга ЖАРКОВА 
Фото Анны 
ДИДЕНКО  

Картофельный чемпионат 
В Баяндаевском районе собрали урожай на скорость 

р ур
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а ЖАРКОВА 
о Анны 
ЕНКО  

 ПРОЕКТ  Соревнования на картофельном поле прошли в селе Тургеневка 
Баяндаевского района. Их инициаторы – жители белорусского села, 
активисты Иркутского товарищества белорусской культуры имени Яна 
Черского. Проект «Картохинг» стал победителем конкурса социальных 
проектов «Губернское собрание общественности».
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  ВЫСТАВКА  Работы 
этого автора напоминают 
фрески, сюжеты которых 
словно проступают 
сквозь время и 
пространство, настолько 
многослойной и в то же 
время легкой кажется 
его живопись. Увидеть 
новые произведения 
известного в Иркутской 
области художника 
Николая Тарасика можно 
в арт-галерее «Диас». На 
выставке «Медитативная 
неспешность» 
представлено более 60 
работ автора, созданных 
за последние два года.

– Николай Тарасик, бесспор-
но, один из самых интересных и 
узнаваемых авторов не только в 
Иркутской области, но и в Рос-
сии, – рассказала директор арт-
галереи «Диас» Диана Салацкая. 
– Его живописная манера само-
бытна, легка, изящна, с тонким 
привкусом волшебства. Простран-
ство холста будто из некой воз-
душной материи, где сотканы об-
разы параллельного пространства 
мечты автора.

«Безветрие», «Безмятеж-
ность», «Благая воля», «Бытие», 

«Встреча с собой» – названия ра-
бот даже звучат как медитации. Но 
помимо этого в них словно заклю-
чена неспешная созерцательность. 
Все его герои смотрят внутрь себя. 
При помощи зыбких светотеневых 
пятен и четких прорисованных 
линий автор обнажает некий та-
инственный мир, который суще-
ствует за тонкой гранью реаль-
ности. Стоит только вглядеться в 
его «Зимний пейзаж» и можно 
попасть в этот холодный мир све-
та и тени. Воспарить вместе с его 
железным всадником «Над горо-
дом». Окунуться в почти иконо-
писную «Нежность». Ведь пер-
сонажи картин Николая Тарасика 
при своем внешнем сходстве с 
образами святых настолько про-
никновенны, а композиции свя-
заны такой сильной внутренней 
логикой, что трудно представить, 
что они есть лишь в воображении 
автора. 

– Работы Николая Тарасика – 
очень тонкая и нежная поэзия, 
переведенная на язык живописи. 
Сюжеты его картин – окружающая 
нас натура, опосредованная каким-
то космическим, любовным созер-
цанием жизни. Чтобы так видеть 
мир, нужно быть спокойным, лю-
бящим человеком, готовым прий-
ти на помощь любому живому су-
ществу. Неслучайно основной цвет 
его работ золотой – цвет добра, он 
отражает натуру художника, су-
мевшего остаться самим собой в 
жизни и искусстве, несмотря на 
все перипетии. Наверное, имен-
но таким, не жарким, а тихим 
солнцем пылает поэтическая душа 
автора, – отметила искусствовед 
Тамара Драница.

Кстати, жизненный путь Нико-
лая Тарасика тоже заурядным не 
назовешь. Он родился в 1956 году 
в селе Вязынка Минской области. 
После окончания отделения мо-

нументально-декоративной рос-
писи Минского государственного 
художественного института в 1982 
году он приехал в Усть-Илимск, 
прожил почти 30 лет. Будучи до-
центом кафедры изобразительно-
го искусства и черчения художе-
ственно-графического факультета 
Усть-Илимского филиала ИГПУ, 
воспитал множество талантливых 
учеников. 

Несколько лет назад серьезные 
проблемы со здоровьем застави-
ли его переехать в Москву, где он 
сейчас живет и работает. Однако в 
Усть-Илимской картинной галерее 
есть много работ, которые подарил 
сам автор, а в городе трудятся его 
ученики. Многие из них приехали 
на открытие новой выставки Ни-
колая Тарасика в Иркутске. 

Она будет работать до 28 ноября.

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Живописные медитации Николая Тарасика

Напомним, это вторая выставка 
Зураба Церетели в Иркутске. Первая 
– «Сердце на палитре» – состоя-
лась в 2013 году, и там в основном 
были представлены скульптуры, 
бронзовые рельефы и объемные 
эмали автора. Одна из работ – мо-
дель памятника «Добро побеждает 
зло» – подарена Иркутскому худо-
жественному музею.

– Зураб Церетели – феноме-
нальная личность в искусстве XXI 
века, ведь он очень разнообразен в 
проявлении своего таланта, – от-
метил первый вице-президент РАХ 
Виктор Калинин. – Многие больше 
знают его как скульптора, мону-
менталиста, но здесь мы видим 
совершенно потрясающую графику, 
где он с такой мощью, глубиной и 
разнообразием демонстрирует сво-
боду творчества и самовыражения, 
которую мы можем найти у Пи-
кассо, Матисса и других крупных 
художников XX века.

Имя автора больше известно в 
связи с его монументальными ра-
ботами: скульптурами, мозаиками 
и масштабными композициями из 
литого и чеканного металла. Од-
нако и в станковых произведениях 
живописи и графики талант ма-
стера проявляется в полной мере. 

«По сути, монументальные ра-
боты Зураба Церетели – это его 
графика, которую он переводит в 
объем. А самый большой стимул, 
радость, творческий подъем и не-
обыкновенные впечатления для 
него – обычные люди. Он говорит, 
что самое главное – все время дер-
жаться в тонусе, не расслабляться, 
и считает, что вдохновение – по-
стоянный труд над собой», – от-
метила дочь мастера, искусствовед 
и художник Елена Церетели. 

Увидев графические листы Зу-
раба Церетели, зрители заново от-
кроют для себя творчество извест-

ного мастера. Яркие, экспрессив-
ные, наполненные грузинским ко-
лоритом, юмором и оптимизмом, 
они не оставляют никого равно-
душным. Герои его работ простые 
люди с улицы: рыбаки, дворники, 
сапожники или хорошие знако-
мые.

– В своем творчестве художник 
умело соединяет традиции рос-
сийской академической школы, 
европейского модернизма и ори-
ентализма, – отметила директор 
Иркутского художественного му-
зея Наталья Сысоева. – В серии 
«Листы альбома», представлен-
ной на выставке в Иркутске, во-
площены образы родной страны 
Грузии. Среди изображенных сю-
жетов – будни и праздники жите-
лей грузинских селений, народных 
персонажей, которые в исполнении 

художника приобретают значение 
своеобразных  притч, сказаний. 

При этом портреты близких 
и знакомых художнику жителей 
Грузии все-таки носят монумен-
тальный оттенок, как и все твор-
чество мастера в целом. На графи-
ческих листах мы видим крупный 
формат и контрастные цветовые 
сочетания. Но главное – в каждой 
работе торжествует радость жизни, 
присущая всем произведениям Зу-
раба Церетели. 

Выставка приурочена к 265-ле-
тию Российской академии худо-
жеств и 35-летию отделения Урала, 
Сибири и Дальнего Востока, кото-
рое отмечают в этом году. Работы 
Зураба Церетели можно будет уви-
деть в Иркутске до 6 ноября.

  Елена ОРЛОВА

Метафизический реализм Метафизический реализм 
Зураба ЦеретелиЗураба Церетели

  МУЗЕЙ  Буйство красок, необычная пластика, 
сюжеты из реальной жизни – все это можно увидеть 
на персональной выставке народного художника СССР 
и РФ, президента Российской академии художеств 
Зураба Церетели. В экспозиции «Метафизический 
реализм» в Иркутском областном художественном 
музее представлены 43 произведения мастера, 
созданных в технике шелкографии на бумаге.
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  КОНТРОЛЬ  
В августе 2022 года в Филиале 
«Востсибрегионводхоз» 
ФГБВУ «Центррегионводхоз», 
расположенном в поселке 
Новая Разводная на территории 
Молодежного МО, состоялось 
ежегодное заседание 
бассейнового совета Ангаро-
Байкальского и Енисейского 
бассейновых округов. На нем 
обсуждали ход выполнения 
водохозяйственных мероприятий 
в 2022 году и планы на 2023 год.
Как сообщил врио директора филиала 
«Востсибрегионводхоз» ФГБВУ «Цен-
тррегионводхоз» Юрий Вельдяев, после 
катастрофических паводков 2019 года 
выполнены мероприятия по расчистке и 
дноуглублению русел рек по следующим 
объектам: «Расчистка и дноуглубление 
русла р. Уда в села Алыгджер Нижне-
удинского района»; «Расчистка русла 
р. Бирюса в пределах населенного пун-
кта Соляная Тайшетского района»; «Рас-
чистка и дноуглубление русла р. Уда в 
Нижнеудинске». По данному направле-
нию в настоящее время аналогичное 

мероприятие осуществляется на реке 
Утулик Слюдянского района. Стоимость 
реализации мероприятия, включая про-
ектно-изыскательские работы, состав-
ляет 41,3 млн рублей. На сегодняшний 
день весь объем работ по руслу выпол-
нен, завершается формирование откосов 
и выпуск молоди.

Кроме того, Филиалом подготавливают-
ся исходные материалы для выполнения 
комплекса мероприятий по расчистке 
и дноуглублению реки Иркут в адми-
нистративных границах Иркутска, Ше-
леховского и Иркутского районов. Эти 

работы пройдут в два этапа (2023–2026 
годы, 2026–2029 годы). Их реализация 
позволит предотвратить негативное воз-
действие вод в черте семи населенных 
пунктов. Выполнение всего комплекса 
мероприятий защитит от затопления 
около 2 тыс. гектаров земель в населен-
ных пунктах, где в настоящее время по-
стоянно проживают более 9 тыс. человек. 
Суммарная протяженность участков рас-
чистки и регулирования русла – 27,2 км. 
Ориентировочная стоимость строитель-
ства по аналогам в ценах 2022 года со-
ставляет 700 млн рублей.

В планах Филиала на 2023–2024 годы – 
строительство и реконструкция берего-
укрепительных сооружений на Братском 
водохранилище, озере Байкал в населен-
ных пунктах Балаганск и Коновалово 
Балаганского района, в селе Максимиха 
Баргузинского района Республики Бу-
рятия. Также в 2022 году поставлена за-
дача по очистке 245,1 гектара акватории 
водных объектов от древесного хлама и 
мусора. 

Продолжится ведение государствен-
ного мониторинга водных объектов по 
Ангаро-Байкальскому бассейновому 
округу. Это регулярные наблюдения за 
состоянием дна, берегов, состоянием и 
режимом использования водоохранных 
зон, зон затопления, подтопления, из-
менениями морфометрических особен-
ностей водоемов, количественными и 
качественными показателями состояния 
водных ресурсов.

В оперативном управлении Филиала на-
ходятся 24 объекта ГТС, общая протя-
женность которых составляет 14712,25 м, 
ежегодно выполняются работы по содер-
жанию гидротехнических сооружений.

ФИЛИАЛ «ВОСТСИБРЕГИОНВОДХОЗ»: ИТОГИ РАБОТЫ 
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  АКТУАЛЬНО  
Новый 
отопительный сезон 
стартовал во всех 
42 муниципальных 
образованиях 
Иркутской области. 
Об этом во время 
прямого эфира 
сообщил министр 
жилищной 
политики и 
энергетики региона 
Анатолий Никитин. 
Также он подвел 
промежуточные 
итоги северного 
завоза, во время 
которого в 
территории была 
доставлена большая 
часть угля и 
жидкого топлива. 

В Приангарье подготов-
ка к отопительному сезо-
ну и его прохождение осу-
ществляется под контро-
лем оперативного штаба, 
который возглавляет гу-
бернатор Игорь Кобзев. В 
еженедельном режиме на 
его площадке главы му-
ниципальных образований 
докладывают о ситуации 
на местах, выступают ру-
ководители ресурсоснаб-
жающих организаций, 
принимаются решения по 
поставкам топлива из ава-
рийно-технического со-
става, а также по мобили-
зации аварийных бригад. 

Анатолий Никитин от-
метил, что, по данным на 
21 сентября, запущено 929 
котельных, подключено 
3 070 социальных объек-
тов и более 18 тыс. жилых 

домов. Объекты комму-
нальной инфраструктуры 
находятся в состоянии го-
товности к отопительному 
периоду: жилищный фонд 
– 94%, котельные – 98%, 
тепловые сети – 99%, во-
допроводные сети – 99%, 
электрические сети – 96%.

По его словам, в четы-
рех муниципальных обра-
зованиях шесть котельных 
не будут работать в отопи-
тельный период. В Шеле-
ховском районе речь идет 
о школе № 10 и детском 
саде № 3 в связи с пре-
кращением эксплуатации 
этих объектов. По этой же 
причине не ведется за-
пуск котельной школы 
№ 10 в городе Бирюсин-
ске Тайшетского района. В 
Бодайбинском районе три 
теплоисточника находятся 
в резерве. А в поселке Ма-
ма Мамско-Чуйского рай-
она вместо котельной № 2 
теплоснабжение потреби-

телей будет обеспечивать 
котельная № 1. 

– Северный завоз идет 
по графику и еще продол-
жается. Подготовка к зиме 
таких территорий, как Ка-
тангский, Бодайбинский, 
Мамско-Чуйский и Ки-
ренский районы, а также 
Усть-Кутский, Братский, 
Казачинско-Ленский, Ка-
чугский, Нижнеудинский 
районы, всегда находится 
на особом контроле у пра-
вительства региона. По-
ставки топливно-энерге-
тических ресурсов ведутся 
в установленные контрак-
тами сроки, – подчеркнул 
министр. 

В этом году при под-
готовке к отопительному 
сезону запланировано фи-
нансирование мероприя-
тий на общую сумму 4,9 
млрд рублей, в том числе 
на топливо предусмотре-
но 2,7 млрд рублей. На 15 
сентября по всем источни-

кам профинансировано 3,4 
млрд рублей, или 69%, в 
том числе по топливу пе-
речислено 1,7 млрд рублей. 

– Потребность в топли-
ве на отопительный пе-
риод 2022–2023 годов со-
ставляет 1,5 млн тонн угля 
и 53,5 тыс. тонн жидкого 
топлива. Фактический за-
пас угля создан в размере 
235 тыс. тонн, или 117% 
от нормативного, жидкого 
топлива – 12,2 тыс. тонн, 
или 105% от нормативного, 
– пояснил Анатолий Ни-
китин. 

Во время прямого эфи-
ра к министру обратилась 
жительница Киренска. 
Женщина сообщила, что в 
городе до сих пор не во всех 
домах есть тепло. Министр 
напомнил, что в прошлом 
году в Киренске сложилась 
чрезвычайная ситуация 
в связи с тем, что му-
ниципальное образование 
вышло с инициативой в 

судебные органы о рас-
торжении концессионно-
го соглашения с ресурсос-
набжающей организацией. 
По его словам, это про-
изошло буквально накану-
не отопительного сезона. 
К решению вопроса под-
ключилось правительство 
региона, ситуация находи-
лась на личном контроле 
губернатора. Из аварийно-
технического запаса муни-
ципальному образованию 
был выделен необходимый 
объем топлива. 

– Мы обязательно про-
верим информацию по 
вашему обращению. Так-
же хочу сообщить, что по 
Киренску принято реше-
ние о строительстве новой 
котельной, которая будет 
работать на щепе с пер-
спективой перевода на газ. 
Проект будет реализован 
при поддержке Фонда на-
ционального благосостоя-
ния, – сказал министр. 

Анатолий Никитин об-
ратил внимание, что в 
Иркутской области сфор-
мирован аварийно-техни-
ческий запас для предот-
вращения и ликвидации 
аварий на объектах жи-
лищно-коммунального 
хозяйства на сумму 394 
млн рублей. На балансе 
ОГУЭП «Облкоммунэнер-
го» стоят резервные ди-
зель-электростанции по-
вышенной мощности, они 
расположены в Иркутске, 
Ангарске, Саянске, Усть-
Куте, Черемхово. Для опе-
ративного устранения ава-
рий образовано 880 ава-
рийно-восстановительных 
бригад, которые включают 
4 056 человек и 1 166 еди-
ниц техники.

  Наталья МУСТАФИНА

ЖКХ на пороге зимы
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   иТоги ремонТного 
   сезона

Подготовка к новому 
отопительному сезону, 
по словам технического 
директор,а участка те-
пловых сетей Ново-Ир-
кутской ТЭЦ Владимира 
Янышевского, началась 
сразу же после окончания 
осенне-зимнего сезона. С 
12 мая в Иркутске старто-
вали испытания тепло-
сетей на максимальную 
температуру и гидравли-
ческие испытания повы-
шенным давлением. Так 
проверили 566 км маги-
стральных и распредели-
тельных тепловых сетей, 
в итоге было выявлено и 
устранено 340 дефектов. 

Кроме того, для диа-
гностики в городе при-
меняли специального ро-
бота, с помощью которого 
удалось выявить износ 
металла по всей длине 
трубопроводов с точно-
стью шага до 1 см. Совре-
менная техника помогла 
продиагностировать свы-
ше 1 км трубопровода по 
улице от Карла Либкнехта 
на участке от улицы Три-
лиссера до улицы Лопа-
тина.

– Мы всегда уделяем 
огромное значение чет-
кости и своевременно-
сти подготовки к осен-
не-зимнему периоду, по-
скольку участок тепловых 
сетей Ново-Иркутской 
ТЭЦ снабжает теплом и 
горячей водой более 5,5 
тыс. из них. Тепло в до-
мах всех этих людей за-
висит от нашей слажен-
ной работы, – подчеркнул 
Владимир Янышевский. 

Ремонт нескольких 
участков был выполнен 

в рамках городских про-
грамм «Безопасные и ка-
чественные автомобиль-
ные дороги», а также 
«Комфортная городская 
среда». Это теплосети по 
улице Красноармейской, 
переход улицы Седова, 
участок до тепловой на-
сосной станции Онколо-
гической больницы, объ-
екты на улице Шевцова и 
в микрорайоне Топкин-
ский.

Всего, как сообщил 
Владимир Янышевский, 
в этом году было перело-
жено больше 2 км тепло-
вых сетей различного ди-
аметра, техническое пе-
ревооружение проведено 
на семи тепловых каме-
рах, построено 914 мет- 
ров тепловых сетей для 
подключения новых по-
требителей на 11 улицах, 
в числе которых Софьи 
Перовской, Трилиссера, 
Красного Восстания, Те-
решковой, Красных Мадь- 
яр, Верхняя Набережная 
и других. 

   новые исТочники 
   пиТания

Особого подхода тре-
бует частных сектор, где 
нет центрального отопле-
ния, а свои дома жители 
обогревают различными 
электрическими при-
борами. При подготовке 
к отопительному сезону 
главная задача электро-
сетевых компаний – обес- 
печить надежное элек-
троснабжение потреби-
телей. Так, в Иркутске 
запустили в работу но-
вый центр питания – ПС 
110 кВ «Цесовская», на 
которую перевели более  
4 тыс. потребителей. Зна-

чительный объем работ 
пришелся на Иркутский 
район, где ведется актив-
ная застройка. Только в 
этом году рост энерго-
потребления в зоне от-
ветственности филиала 
«Южные электрические 
сети» ОАО «Иркутская 
электросетевая компа-
ния» составил порядка 
25% относительно 2021 
года.

– На территории Ир-
кутского района особое 
внимание уделили Мар-
ковскому муниципаль-
ному образованию, где 
построили подстанцию, 
а также дополнительные 
кабельные и воздушные 
линии 10 кВ, провели ре-
конструкцию питающих 
сетей для надежного и 
качественного электро-
снабжения населенных 
пунктов и садоводств, в 
том числе микрорайонов 
Изумрудный и Березо-
вый, – сообщил Алексей 
Прошутинский, дирек-
тор филиала «Южные 
электрические сети» ОАО 
«Иркутская электросете-
вая компания». – Благо-
даря введенной в эксплу-
атацию подстанции «Зе-
леный Берег» появилась 
возможность повысить 
качество электроснабже-
ния жителей несколь-
ких десятков садоводств 
по Мельничному тракту. 
Кроме того, новый источ-
ник питания позволил 
провести модернизацию 
существующей ПС 35 кВ 
«Мельничная Падь», в 
результате ее мощность 
увеличилась более чем в 
полтора раза. 

Рост энергопотребле-
ния продолжается и в зоне 
ответственности филиала 

«Восточные электриче-
ские сети» ИЭСК. В этом 
году он составил 20,2%, 
поэтому энергетики про-
вели солидный объем ра-
боты. Для повышения ка-
чества электроснабжения 
в Пивоварихе и Горячем 
Ключе, а также ряде СНТ, 
на Голоустненском трак-
те построили подстанцию 
«Светлячки». До конца 
октября текущего года 
будет сдана в эксплуата-
цию еще одна подстанция 
– «Поздняково». На этот 
центр питания переведут 
потребителей из Хомуто-
во и Позднякова. 

– Близятся к завер-
шению работы по рекон-
струкции восьми линий 
электропередачи общей 
протяженностью около 
17 км. Они крайне необ-
ходимы в Хомутовском 
и Уриковском муници-
пальных образованиях, 
где очень быстрыми тем-
пами растет количество 
жителей. Реконструкции 
положительно скажут-
ся на электроснабжении 
сразу нескольких насе-
ленных пунктов: Гранов-
щины, Урика, Карлука, 
Горного, Куды, Хомутово, 
Позднякова, части СНТ по 
Александровскому и Ка-
чугскому трактам, – от-
метил Александр Щекин, 
директор филиала «Вос-
точные электрические се-
ти» ИЭСК. – А замена бо-
лее 8 км провода при ре-
конструкции линии для 
перевода нагрузки на ПС 
«Оек» позволит не толь-
ко улучшить качество 
электроснабжения, но и 
запустить подстанцию 
«Поздняково».

 � Наталья МУСТАФИНА

Тепло в дома  
приходит по графику

Энергетики не только 
занимаются подготовкой 
отопительной системы к 
зиме, но и входят в состав 
комиссий в муниципалитетах, 
которые ведут проверку и 
приемку индивидуальных 
тепловых пунктов, 
расположенных в жилом фонде. 
в этом году представителями 
«иркутскэнергосбыт» 
осуществлен контроль в 
отношении 12 850 индивидуальных 
тепловых пунктов, готовность на 
3% выше уровня прошлого года. 
кстати, получить всю необходимую 
информацию о подготовке 
многоквартирного дома к зиме 
потребители могут на сайте 
компании в разделе «результаты 
подготовки к отопительному 
периоду».
– Достаточно ввести в поисковую стро-
ку свой адрес, система покажет, готов 
ли дом к зиме, есть ли нарушения. Так-
же на сайте работает сервис по инфор-
мированию о плановых и аварийных 
отключениях горячей воды. Для этого 
нужно зайти во вкладку «Отключе-
ния» раздела «Тепловая энергия» и 
аналогично ввести адрес в поисковой 
строке, – пояснил Андрей Харитонов, 
директор ООО «Иркутскэнергосбыт».

Для комфорта клиентов компания 
использует разные способы инфор-
мирования. Кому-то удобней зайти на 
сайт, другие предпочитают социаль-
ные сети. Поэтому сведения об отклю-
чениях горячей воды и ремонтных 
работах на тепловых сетях сегодня 
размещаются в аккаунтах Оператора 
тепловых сетей – это по городу Иркут-
ску, по остальным населенным пун-
ктам региона в аккаунтах Иркутск- 
энергосбыта. Для оперативного ре-
агирования на обращения граждан 
создана Диспетчерская служба Еди-
ной теплоснабжающей организации. 
Она работает круглосуточно, что по-
зволяет в максимально сжатые сроки 
решать вопросы по качеству тепло-
снабжения в домах жителей. 

– Свет и тепло в домах зависят не 
только от энергетиков, но и от самих 
жителей. Своевременная оплата за 
потребленные энергоресурсы – важ-
ный фактор, который влияет на прове-
дение ремонтной кампании в межото-
пительный период, а также позволяет 
обеспечить безаварийную работу ото-
пительной системы города зимой, – 
подчеркнул Андрей Харитонов.
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Алексей 
Прошутинский

 � поТребиТель  С сибирской зимой шутки плохи. Подготовка к отопительному 
сезону требует грамотного и ответственного подхода. Иркутские энергетики, 
несмотря на внешние факторы, профессионально и в полном объеме выполняют 
свои обязательства. В этом году с опережением графика тепло поступило в детские 
сады, школы и больницы в таких городах, как Ангарск, Братск, Саянск, Зима и 
Железногорск-Илимский. Холода не страшны и жителям многоквартирных и 
частных домов. За лето энергетики провели масштабные ремонтные работы. 

Владимир 
Янышевский

Андрей 
Харитонов
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Традиционная выстав-
ка «Ворота в Азию» со-
стоялась в рамках крупной 
международной выстав-
ки «Улан-Баторское пар-
тнерство – 2022», которую 
ежегодно проводит Нацио-
нальная Торгово-промыш-
ленная палата Монголии. В 
этом году там отечествен-
ный бизнес был впервые 
широко представлен после 
начала пандемии. 

– В выставке приняли 
участие делегаты из Пен-

зенской области, Примор-
ского, Краснодарского кра-
ев и Иркутской области. 
Причем из нашего региона 
было 12 компаний, что в 
последнее время случает-
ся редко. В этом большая 
заслуга Центра поддержки 
экспорта Иркутской обла-
сти. Его команда сработа-
ла очень хорошо. Сегодня 
Центр помогает нашему 
региональному бизнесу на-
лаживать контакты с мон-
гольскими предпринима-

телями, а также с бизнесом 
Юго-Восточной Азии, – от-
метил главный организа-
тор выставки «Ворота в 
Азию», эксперт Российско-
Монгольского делового со-
вета Александр Сидоров. 

Свою продукцию на вы-
ставке презентовали пред-
приниматели нескольких 
муниципалитетов При-
байкалья. Кроме Иркутска 
участвовали представители 
малого и среднего бизне-
са из Братска, Черемхово, 
Свирска, Зимы, Усолья-Си-
бирского. 

– В основном из Иркут-
ской области было пред-
ставлено строительное на-
правление, – продолжил 
Александр Сидоров. – Кро-
ме того, прошла презен-
тация спортивного обору-
дования. Оно сейчас очень 
востребовано в соседней 
стране. Монголы в городах 
обустраивают микрорайо-
ны и устанавливают совре-

менные спортплощадки. 
Поэтому с нашим предпри-
нимателем монгольские 
партнеры вышли на кон-
тракт. 

Еще хозяев выставки за-
интересовали пищевые до-
бавки для мясных изде-
лий иркутской компании. 
Фирма раньше уже делала 
поставки в Монголию, но 
из-за пандемии они пре-
рывались. Договорные от-
ношения сейчас решено 
возобновить. 

Свирские производите-
ли представили аккуму-
ляторы хорошего качества. 
Монгольские бизнесмены 
проявили интерес и к из-
делиям черемховской ме-
бельной фабрики, а также 
к кровельному материалу, 
который производит пред-
приятие из Иркутска. Это 
направление особенно ак-
туально в связи с актив-
ным строительством в 
Монголии. 

– Есть, конечно, про-
блема по оплате, система 
SWIFT не работает, но во-
просы решаются. Мы встре-
чались с торгпредством РФ, 
которое также оказывает 
большую поддержку в про-
ведении мероприятия. Со-
вместными усилиями мы 
будем дальше помогать в 
продвижении нашего ма-
лого и среднего предприни-
мательства. Приятно, что 
монгольский бизнес в та-
кое непростое время готов с 
нами сотрудничать, – под-
черкнул Александр Сидоров. 

Международная уни-
версальная выставка рос-
сийских производителей 
«Ворота в Азию» прово-
дится уже 20 лет. В этом 
году организатора меро-
приятия Александра Си-
дорова президент Нацио-
нальной Торгово-промыш-
ленной палаты Монголии 
г-н Амартувшин наградил 
кубком палаты. Эта редкая 
для российских партнеров 
награда. В целом, по оцен-
кам иркутян, монгольская 
сторона встретила гостей 
очень тепло. Уже скоро на-
ши бизнесмены будут при-
нимать предпринимателей 
Степной страны у себя. В 
конце октября Центр под-
держки экспорта Иркутской 
области проведет здесь ре-
версную бизнес-миссию. 
Александр Сидоров благо-
дарит Центр за работу по 
организации мероприятий, 
связанных с продвижени-
ем малого и среднего пред-
принимательства на рынок 
Монголии.  

 � Юлия МАМОНТОВА

 � конкуРс
В иркутске встретили 
победителей Всероссий-
ского конкурса «Большая 
перемена», которые путе-
шествуют по стране на по-
езде по маршруту Влади-
восток – санкт-Петербург. 
с ребятами пообщался 
губернатор игорь кобзев. 

– Символично, что ваш визит 
совпал с юбилеем Иркутской 
области, который отмечается 
сегодня. Уверен, что вам понра-
вится на гостеприимной иркут-
ской земле! Вас ждут три насы-
щенных дня. Посетите научные 
организации и музеи. Познако-
митесь с интересными людьми, 
которые являются гордостью 
Приангарья. Увидите визитную 
карточку региона и мировое 

достояние – глубочайшее и чи-
стейшее озеро планеты Байкал, 
– приветствовал победителей 
конкурса Игорь Кобзев. 

Напомним, с 2020 года в России 
в рамках нацпроекта «Образо-
вание» проводится масштабный 
Всероссийский конкурс для 
школьников «Большая переме-
на». Он входит в линейку проек-
тов платформы «Россия – страна 
возможностей», которую лично 
курирует президент Владимир 
Путин. От Иркутской области в 
2022 году в конкурсе приняли 
участие свыше 40 тыс. школь-
ников 5–10 классов и около  
8 тыс. студентов среднего про-
фессионального образования. 
По итогам финала конкурса для 
5–7 классов более 300 человек 
стали абсолютными победите-
лями. Подарок для победителей 
– «Путешествие мечты» на поез-

де «Большая перемена» с оста-
новками и экскурсиями по пути 
следования. 

Глава региона отметил, что сре-
ди путешественников – трое по-
бедителей «Большой перемены» 
из Иркутской области. Ребята 
представляют города Иркутск и 
Зима, а также Иркутский район. 

– Уверен, что в ваших руках, ре-
бята, будущие победы и успехи 
Приангарья. Вы с честью пред-
ставили наш регион на феде-
ральном уровне. Мы гордимся 
вами. В дни пребывания в Ир-
кутской области именно вы ста-
нете проводниками и экскурсо-
водами по родному региону для 

ваших новых друзей, – сказал 
Игорь Кобзев. 

– «Большая перемена» и другие 
проекты для молодежи прези-
дентской платформы «Россия 
– страна возможностей» – уни-
кальные площадки для актив-
ных и целеустремленных школь-
ников и студентов испытать 
силы, попробовать себя в про-
ектной деятельности! Это пре-
красный старт для дальнейшего 
развития и самореализации в 
жизни, – отметил министр об-
разования Иркутской области 
Максим Парфенов.

В программе пребывания побе-
дителей «Большой перемены» 
в Иркутске – встреча с регио-
нальной командой Российско-
го движения детей и молодежи, 
посещение Кругобайкальской 
железной дороги и крупных на-
учных центров. 

 � Юрий ЮДИН 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПутешестВие мечты 

«Ворота в Азию» снова открыты
Иркутская делегация стала самой представительной 
на международной выставке в Монголии

 � сотРудничестВо  Четыре компании 
из Иркутской области заключили 
договоры о поставке своей продукции 
в Монголию. Это первые результаты 
участия наших представителей малого и 
среднего бизнеса в 36-й международной 
универсальной выставке «Ворота 
в Азию». Она проходила в Степной 
стране с 22 по 25 сентября. Переговоры с 
монгольской стороной идут и у других 
иркутских бизнесменов. 

Президент Национальной Торгово-промышленной палаты 
Монголии г-н Амартувшин наградил кубком палаты организатора 
выставки «Ворота в Азию» Александра Сидорова
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 МУНИЦИПАЛИТЕТ  В Ангарском 
городском округе подвели итоги 
участия в национальном проекте 
«Безопасные качественные 
дороги» в этом году. Нынешним 
летом здесь обновили семь 
участков улиц. 

УЛИЦА СОЦИАЛИСТИЧЕСКАЯ

На улице Социалистической исторически 
расположена одна из самых красивых аллей 
в городе, это центр юго-западного района. За 
последние несколько лет здесь выросла интен-
сивность движения не только автомобильного 
транспорта, но и пешеходов. 
  Протяженность ремонтного участка (от 

Энгельса до Коминтерна) – 1,3 км. 
  Выполнено расширение проезжей части. 
  Уложено два слоя асфальтового покрытия. 
  Обновлены тротуары.
  Чтобы не было заторов, сделана дополни-

тельная полоса. Пешеходам отведена специ-
альная зона на центральной аллее. Предусмо-
трены пешеходные переходы.
На другом отрезке улицы Социалистиче-

ской в этом году идет строительство. Дополни-
тельные полосы делают на участке от Комин-
терна до Декабристов, как это предполагалось 
генпланом еще в советские годы. Здесь будет 
значительно расширена проезжая часть. Улица 
станет четырехполосной. Проектом предусмо-
трен тротуар, освещение, устройство автобус-
ной остановки и ливневой канализации. Этот 
дорожный долгострой будет завершен уже этой 
осенью.

УЛИЦА ЧАЙКОВСКОГО 

В этом году в Ангарске завершили ком-
плексный ремонт дороги по улице Чайковско-
го. Ее общая протяженность почти 4 км. В 2019 
году отремонтирован участок от Московского 
тракта до Карла Маркса. В 2020-м построена 
дополнительная полоса на участке от Инсти-
тутской до Ленинградского проспекта, открыт 
прямой выезд на проспект. В 2021-м отре-
монтирован участок улицы от Карла Маркса 

до Крупской. В 2022 году завершающий этап 
ремонта от Крупской до Ленинградского про-
спекта. Ремонтный участок превышает 1,3 км. 

  Полностью заменено асфальтовое покры-
тие и бордюры, как требуют нормативы.

В районе сквера медицинских работников 
сделан дополнительный пешеходный переход, 
установлено ограждение. 

По кольцевому движению на пересечении 
с Троицкой расширена проезжая часть. 

Изменено место въезда на парковку ТЦ 
«Олимпиада» (ранее это был конфликтный 
перекресток).

УЛИЦА ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ

Дорожный ремонт на улице Преображен-
ской в этом году завершили одним из первых. 

  Обновлена проезжая часть, это 2,2 км, 
сделаны тротуары.

  Для безопасности жителей сделали до-
полнительные пешеходные переходы в районе 
остановочных пунктов. Их оборудовали искус-
ственными неровностями и ограждениями.

АВТОДОРОГА 16

Ремонт автомобильной дороги № 16 в этом 
году начали одним из первых – 20 апреля. 

  Обновлен участок протяженностью более 
1,7 км – от дороги № 1 А до ж/д переезда. 

  Полностью заменили асфальтовое покры-
тие, сделали автобусные остановки, пешеход-
ные переходы и освещение. 

  На одном из участков появился тротуар 
протяженностью 680 метров. Также в рамках 
ремонта заменили асфальт в районе виадука 
на дороге № 18 (это еще 380 метров полотна).

УЛИЦА ФЕСТИВАЛЬНАЯ

Фестивальную отремонтировали полностью 
– от Енисейской до Преображенской. Это почти 
2,2 км. Дорога очень востребована, так как здесь 
находятся такие значимые учреждения, как 
детский сад «Улыбка», Ангарский лицей № 2, 
Центр развития творчества детей и юношества 
«Гармония», школа № 37 и малая арена «Ер-
мака».

  Полностью заменен асфальт, новое по-
крытие уложено в два слоя. Как прописано в 
современных требованиях, обновили бордюры. 
Для удобства водителей расширили существу-
ющие парковочные места и сделали новые. 

  Появились дополнительные пешеходные 
переходы. Также для безопасности установили 
ограждения и искусственные дорожные неров-
ности.

УЛИЦА ЗУРАБОВА

По Зурабова находятся такие значимые уч-
реждения, как Фонд социального страхования, 
новое здание гимназии № 1. Интенсивность 
движения здесь в последние годы заметно воз-
росла. Ежегодный ямочный ремонт не спасал 
ситуацию.

  Общая протяженность дороги от Ангар-
ского проспекта до Коминтерна 1,2 км.

  Приступив к работам в конце марта, под-
рядная организация обновила асфальтовое по-
крытие и тротуары, заменила бордюры, уста-
новила ограждения.

УЛИЦА ЧАПАЕВА

Асфальт на улице Чапаева, который под-
рядная организация уложила первоначально, 
мэрия потребовала заменить. Несоответствие 
коэффициента уплотнения асфальтобетонной 
смеси выявили в результате лабораторных ис-
пытаний.

  В ремонте находился отрезок протяженно-
стью более полукилометра – от улицы Иркут-
ской до Медсанчасти № 36.

  К устранению замечаний приступили 20 
июля. Некачественное покрытие подрядчик за-
менил за собственный счет. Исследования под-
твердили, что на этот раз нормативы соблюдены.

  Установлены остановочные павильоны, 
пешеходные ограждения. Заменили 109 метров 
трамвайного пути в прямом и обратном на-
правлениях. Для удобства жителей, приезжа-
ющих в медсанчасть, расширены парковочные 
места.

 Юрий ЮДИН
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Безопасные и качественные 
дороги Ангарска 

КСТАТИ
Ангарск продолжит участие в нацпроекте «Без-
опасные качественные дороги» в следующем 
году. Общая протяженность ремонтных участ-
ков превысит 11 км. Комплексные работы прой-
дут на Ленинградском проспекте – дорожники 
зайдут на участок от Горького до Красной. Про-
должится обновление улицы Алешина, подряд-
чик будет работать на отрезке от Ангарского 
проспекта до Енисейской. Полностью отремон-
тируют улицы Файзулина и Сибирскую, также 
участки улиц Красной (от Пойменной до Фе-
стивальной) и Крупской (от 40 лет Октября до 
Ангарского проспекта). Начнется и ремонт авто-
мобильного путепровода в Мегете, который рас-
считан на два года.
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 ИСТОРИЯ  Многим 
из тех, кто работал на 
БАМе, стройка века 
подарила не только 
друзей, но и любовь на 
всю жизнь. Сегодня в 
«Областной» – история 
нижнеудинцев Галины 
и Владимира Кобцевых, 
чья молодость пришлась 
на строительство 
магистрали.

«ТОЛЬКО ГЛАЗА И РАЗГЛЯДЕЛ 
СРЕДИ БИНТОВ...»

Если бы не БАМ, Галя и Воло-
дя могли никогда не встретить-
ся. Она родилась в Нижнеудинске, 
он вырос в Орловской области. Но 
стройка века их соединила. Время-
то какое золотое было – со всего 
Союза на строительство главной 
магистрали страны ехали самые 
лучшие парни и девчата. Каждый 
верил в то, что делает великое де-
ло. Вот и Владимир, окончив с дру-
гом техникум по специальности 
«мостостроитель», поехал на БАМ.

Галя после учебы работала в 
Нижнеудинске на заводе железо-
бетонных изделий. Володя, к тому 
времени отработавший на БАМе, 
прибыл в Нижнеудинск возводить 
железобетонный мост через реку 
Уду. Эта была большая стройка, на-
прямую касающаяся и БАМа. 

Познакомились молодые при 
неожиданных, даже трагических 
обстоятельствах.

– На заводе мы спускали в про-
парочную камеру железобетонные 
изделия. Трос оборвался, и я упала 
в эту камеру, – вспоминает жен-
щина. – Это смертельно опасно, 
там на метр была кипящая вода. 
При падении я зацепилась за крюк 
и смогла при помощи бригады вы-
браться, но получила сильнейшие 
ожоги.

Все тело девушки было в волды-
рях. От болевого шока Галю спасла 
коллега по бригаде, у которой до-
ма оказалась трехлитровая банка 
облепихового масла. Его вылили 
на пострадавшую, тем и облег-
чили боль. Скорая долго не ехала. 
В это время на заводе оказались 
мостостроители, приехавшие за 
бетоном. К одному из них, а это 
был Владимир Кобцев, и кинул-
ся бригадир: «Отвези девушку в 
больницу!» 

Володя через неделю пришел уз-
нать, жива ли пострадавшая. При-
ходил потом не раз. И влюбился. 

– А я лежала в 
бинтах вся, – улы-
баясь, вспоминает 
Галина Ивановна, – 
во что там было влю-
бляться? 

– Может быть, он вас за ду-
шу полюбил, не за внешность... 

– Ну, в какую душу он мог 
влюбиться? Я в больнице орала от 
боли, ожоги были страшные, мне 
было очень плохо. 

После Володя признался – ему 
очень жаль было такую молодень-
кую и славную девушку. А среди 
бинтов он только глаза и разгля-
дел – огромные и бездонные до 
невозможности. 

Вся бригада приходила прове-
дать коллегу. Упрямо ходил и Вла-
димир. 

– Меня девочки продолжали 
лечить тем же облепиховым мас-
лом, привозили потом еще. Все 
так вылечили, что даже следов не 
осталось. Когда я выписалась, мы 
с Володей стали встречаться, ме-
сяца четыре дружили. И я в него 
очень сильно влюбилась! 

В ЗАГС НА САМОСВАЛЕ

А потом Володю снова отпра-
вили в поселок Звездный Усть-
Кутского района. А уже оттуда – на 
Куанду, сегодня это поселок при 
железнодорожной станции. Тогда 
его называли «малой столицей 
БАМа». Предстояло строить мост 
через реку Витим на границе Чи-
тинской области и Муйского рай-
она Бурятии. Мостостроители и 
рабочие жили в палатках посре-
ди неустроенного быта. Семейных 

там не было, при-
везти жен было не-
куда.

Молодые отчаянно 
скучали друг по другу. 

В один из дней Галина 
встретилась с другом Воло-

ди Валерой Лебедевым, который 
работал на строительстве моста в 
Нижнеудинске.

– Я пришла к Валере, мы разго-
ворились. Валера говорит: «Я по-
звоню Володе». И связался с ним 
по рации. Володя ответил: «Пусть 
приезжает!» Я, долго не думая, 
уволилась с работы, села на вер-
толет и улетела в Нижнеангарск, 
– смеется Галина Ивановна.

Легко сказать: «Долго не ду-
мая». Добираться из Нижнеангар-
ска до Витима пришлось три дня – 
по тайге и бездорожью на попут-
ных машинах. Витим – даже не 
деревушка, так, несколько домов 
на берегу реки, где жили мосто-
вики. Когда Галя с большими при-
ключениями добралась, оказалось, 
что Владимира в Витиме нет, его 
отправили еще дальше, в Куанду.

Будущая невеста расстроилась 
– куда приехала, зачем? И запла-
кала. Суровый водитель Алексей 
Семенович, что привез девушку, 
велел вытереть слезы и сказал: 
«Едем до Куанды». А это еще 
60 км по местному бездорожью. 
Ехали несколько часов. 

– Когда прибыли, нашли Мо-
стоотряд, мне сказали, что Влади-
мир отправился ниже по реке, и 
его надо ждать. 

Любимый приехал только на 
следующий день. Галя дала волю 
слезам, а Володя сказал: «Свадьбу 

играем сразу же, чего плакать?» 
Через три дня будущий муж за-
казал свадебное платье. Ни одного 
магазина в обозримой округе не 
было, и платье привезли (ближ-
ний свет!) из Усть-Кута.

– Свадьба была в столовой. 
Представляете – бригада 40 чело-
век, и только две женщины, я да 
продавщица магазина Лена, кото-
рая стала моей свидетельницей в 
ЗАГСе. Бригада устроила нам сва-
дебный подарок – застолье. Люди 
были бескорыстные, добрые, ще-
дрые. Такой она была – бамовская 
дружба. 

Расписываться молодым пред-
стояло в поселке Таксимо, что в 
Бурятии. Это было 9 октября 1981 
года. На свадьбу ребятам удалось 
достать всего лишь три воздуш-
ных шарика. Этими тремя шара-
ми мужики украсили машину – 
тяжеленный самосвал «Магирус», 
на котором предстояло ехать на 
церемонию бракосочетания. ЗАГС 
находился в 80 км, и проехать по 
непролазной осенней грязи можно 
было только на нем. Ребята кра-
ской написали на бортах машины 
«У нас свадьба!», «Мостоотряд 
гуляет», «Желаем счастья моло-
дым», и компания отправилась в 
Таксимо. 

Знакомые девушки из посел-
ка, учитывая важность события, 
перегородили дорогу и устроили 
свадебному «кортежу» традици-
онный «выкуп». Друзья жениха 
«откупились» шампанским.

Колец у молодых тоже не было 
– негде было купить. Мостоотря-
довский токарь-умелец вырезал 
из желтого металла два кольца. Их 
молодые и вручили друг другу в 

БЩЕСТВО
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ЗАГСе – традиция была соблюдена. 
И ничего, что кольца были сим-
волическими, зато любовь насто-
ящая. Жаль, что одно потерялось 
при многочисленных переездах. И 
часть свадебных фотографий по-
гибла при пожаре. Об этой потере 
семья переживает до сих пор. 

ВИТИМ – ЗВЕЗДНЫЙ

Галина Ивановна памятью воз-
вращается в те молодые годы, на 
свадебную вечеринку. 

На бамовских свадьбах не было 
современного шика – лимузинов, 
дорогущих нарядов. Но зато какие 
душевные были застолья!

– Гуляли мы три дня. Песни 
пели, танцевали. Медовый месяц 
у нас прошел в палатке, тогда у 
всех было такое жилье. А потом 
привезли дома – балки, временное 
жилье. Один выделили нам.

Галина устроилась комендан-
том общежития. В конце 1981 года 
Владимира отправили в поселок 
Звездный. Там в щитовом домике 
семье дали настоящую квартиру. 
В 1982 году родился сын Евгений. 
У него свидетельство о рождении 
было со специальной пометкой 
«БАМ», чем парень очень гор-
дился. Три года Кобцевы прожили 
в Звездном. Туда же приехала и 
семья друзей Лебедевых. В 1984 
году Галя родила дочку, и семья 
вернулась в Нижнеудинск на по-
стоянное место жительства. 

Заканчивалось и большое стро-
ительство. 1 октября 1984 года бы-
ло торжественно уложено «золо-
тое звено», а 27 октября введена 
в действие Байкало-Амурская ма-
гистраль. Она стала последней из 
крупных инфраструктурных про-
ектов времен Советского Союза.

ДРУЖБА ДЛИНОЮ В 40 ЛЕТ

Владимир сегодня находится на 
заслуженном отдыхе. Но его по 
старой памяти, учитывая опыт и 
квалификацию, зовут на строи-
тельство мостов. 

Сама Галина все еще трудит-
ся. Супруги, кроме своих детей, 
вырастили и приемную девочку 
Кристину. Они до сих пор бойкие 
на ногу и легкие на подъем – ве-
дут активный образ жизни, много 
путешествуют, помогают воспи-
тывать семерых внуков.

Годы, проведенные на БАМе,  
супруги вспоминают с теплотой, 
друзей молодости – с нежностью. 

– Когда жили в Звездном, со-
бирались у костра, пели песни под 
гитару, и такое было чувство общ-
ности, дружбы, взаимовыручки. 
Среди строителей было много вы-
ходцев из Украины, Молдавии, – 
рассказывает Галина Ивановна. 

С друзьями Кобцевы до сих пор 
поддерживают связь. Валера и 
Люба Лебедевы живут в Орловской 
области. Семьи ездят друг к другу 
в гости. Этой дружбе более 40 лет. 
Еще есть друг молодости Николай 
Каливашко, который живет в го-
роде Вихоревка Братского района и 
до сих пор строит мосты. Бамов-
ские кадры до сих пор востребо-
ваны. А все мосты, построенные 
советскими специалистами, стоят 
до сих пор.

 Людмила ШАГУНОВА 
Фото: архив семьи Кобцевых

 КОНКУРС  
Составление 
родословной, 
учительские династии, 
походы в горы – 
множество семей в 
Приангарье по праву 
гордятся своими 
традициями. И вот 
предствился случай 
о них рассказать. 
Служба ЗАГС Иркутской 
области и Иркутская 
областная юношеская 
библиотека им. И.П. 
Уткина проводят конкурс 
«Семейные традиции: 
связь поколений и 
культур».

Первые поступившие на се-
мейный смотр работы радуют и 
восхищают.

– Наша небольшая дружная се-
мья очень любит ходить в походы, 
особенно в горы. А началось все с 
моего мужа, который в далеком 
2009 году впервые поднялся на 
пик Любви в поселке Аршан Рес-
публики Бурятия, – поделилась 
иркутянка Татьяна Груздякова. 

По ее словам, начало традиции 
положило старшее поколение:

– Владимир Николаевич Чеме-
зов, мой папа, в молодости путе-
шествовал в горах Грузии и Абха-

зии, часто ходил 
в зимние походы 
на лыжах. Николай 
Петрович Груздя-
ков, отец мужа, тоже 
любит горные походы. 
Он ходил на пик Черского, 
на скальники Олхинского плато, 
знаменитые Красноярские Стол-
бы. Недавно к нашему хобби при-
соединился и брат мужа Иван. 
Теперь он тоже продолжатель се-
мейной традиции.  

Жительница села Тангуты Ну-
кутского района Ольга Семенова 
рассказывает, как в этой семье из 
поколения в поколение не преры-
вается педагогическая династия. 

– В семье Степановых суще-
ствует традиция – быть учите-
лем, при этом работать в своей 
родной Тангутской школе. Общий 
стаж педагогической династии 
Степановых составляет более 150 
лет. Из них 22 года принадлежат 
мне, учителю в третьем поко-
лении, – поделилась женщина. 
– Но, думаю, невозможно стать 
учителем, просто следуя по сто-
пам родителей, на это необходи-
мо веление души!

Иркутянка Ирина Татаринова 
рассказала трогательную историю 
своей семьи, в частности, напи-
сала эссе о любви деда и бабушки 
– Анны Михайловны и Георгия 
Павловича Татариновых. Оба они 
– ветераны Великой Отечествен-
ной войны. Бабушка Аня в войну 
развозила хлеб.

«Первый свой рейс она за-
помнила до мелочей: в деревне 

ее машину обсту-
пили голодные де-
ти, их матери были 
на работе. И все тя-
нули к ней продук-

товые карточки. За-
кончив нарезать хлеб, 

она увидела в стороне 
мальчишку лет четырех, 

он не рвался к ней, но его глаза 
словно съедали каждый кусочек 
хлеба, который она выпускала из 
рук. «Аня, запомни, недостача 
1/8 булки – это сразу лагерь, бул-
ка – расстрел!» – вспомнились ей 
слова политрука. Что она могла? 
Она, к которой только что при-
шла 21-я весна, а сердце еще было 
открыто миру! Собрав в мешочек 
хлебные крошки с разделочной 
доски, она отдала их ребенку с 
глазами, в которых мудрости бы-
ло больше, чем в прочитанных ею 
книгах». Эти воспоминания не-
возможно читать без слез.

Поделитесь и вы своими исто-
риями. Можно рассказать о сва-
дебных, национальных тради-
циях, формах семейного досуга, 
трудового воспитания, гостепри-
имства, передаче семейных ре-
ликвий. На конкурс принимаются 
творческие работы в формате эссе, 
очерка, стихотворения, презента-
ции об одной традиции, передаю-
щейся из поколения в поколение в 
семье участника конкурса. 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото предоставлено 
организаторами конкурса 

СПРАВКА
Конкурс под девизом 

«Крепкая семья – крепкая 
Россия» приурочен к се-
рии юбилеев. Он проводит-
ся в рамках празднования 
105-летия органов ЗАГС Рос-
сии, 85-летия Иркутской об-
ласти, Года культурного на-
следия народов России. Твор-
ческие работы принимаются 
на электронный адрес zags.
irkutsk@bk.ru до 1 ноября 2022 
года. Итоги подведут до 1 де-
кабря 2022 года. Жюри будет 
оценивать содержательность, 
выразительность и ориги-
нальность работ. Информа-
цию о победителях конкурса 
разместят на сайтах Служ-
бы ЗАГС Иркутской области 
irkobl.ru/sites/zags и област-
ной юношеской библиотеки 
lib38.ru.

Расскажи 
о семейных 
традициях!

ГОД 
КУЛЬТУРНОГО 

НАСЛЕДИЯ 
НАРОДОВ РОССИИ
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 � прямой эфир   
Куда участники 
военной 
спецоперации 
могут обратиться в 
регионе за лечебным 
восстановлением 
после ранений? 
Какие процедуры 
предусматривает 
для них программа 
медицинской 
реабилитации? 
Стоит ли в условиях 
проведения СВО 
рассчитывать 
на дальнейшую 
поправку здоровья 
другим пациентам? 
Ответы на 
эти вопросы в 
прямом эфире 
правительства 
Прибайкалья дали 
осуществляющий 
полномочия 
министра 
здравоохранения 
Иркутской области 
Алексей Шелехов 
и заведующий 
центром 
восстановительной 
медицины и 
реабилитации ЧУЗ 
КБ РЖД-Медицина 
Иркутска Антон 
Боцорога. 

   реабилитация 
   бесплатна 

– Реабилитация – это, 
по сути, восстановление 
сил, здоровья после забо-
леваний, травм, ранений. 
Она играет большую роль, 
ведь в пандемию мы, к со-
жалению, накопили двух-
летний дефицит оказания 
медицинской помощи. По-
этому, как и в прошлом го-
ду, продолжаем активную 
кампанию по реабилита-
ции, – отметил Алексей 
Шелехов. 

Восстановительное ле-
чение переболевших ко-
видом никто не отменял. 
Те, кто ощущает проблемы 
со здоровьем, могут обра-
титься в свою поликлини-
ку. Там следует пройти тест 
пятиминутной ходьбой с 
последующим замером са-
турации, сдать анализы 
крови на свертываемость. 
Если после ходьбы сатура-
ция ниже нормы, пациента 
направляют на компью-
терную томографию. По 
результатам исследований 
врач должен решить вопрос 
с дальнейшей медицинской 
реабилитацией.

Она проводится для 
детей и взрослых в кру-
глосуточном или дневном 
стационаре и амбулаторно. 
Этот вид медицинских ус-
луг оказывается и при дру-
гих заболеваниях. Допу-

стим, после перенесенного 
инфаркта или инсульта и 
лечения в сосудистом цен-
тре пациентов могут пере-
вести в одну из клиниче-
ских баз – санаторий «Ан-
гара», городскую больницу 
№ 6 Иркутска, больницу 
№ 5 Братска. Несовершен-
нолетние поправляют здо-
ровье в детских больницах 
Иркутска, Ангарска, Брат-
ска. Реабилитация по стан-
дартам и клиническим ре-
комендациям проводится 
бесплатно, это предусмо-
трено обязательным меди-
цинским страхованием. 

   ЖелезнодороЖная 
   больница 
   помоЖет раненым

Иркутская железнодо-
рожная больница – ЧУЗ 
КБ РЖД-Медицина – вос-
становительным лечени-
ем занимается с 2003 года. 
Медучреждение реабили-
тирует пациентов после 
контузий, хирургическо-
го лечения травм и ране-
ний опорно-двигательного 
аппарата, центральной и 
периферической нервной 
системы. Эта площадка в 
регионе выбрана основной 
для реабилитации постра-
давших участников специ-
альной военной операции. 

– У нас накопился боль-
шой опыт такой работы, 
– заверил Антон Боцорога. 
– Есть новое оборудование. 
Пациентам подбирается 
диетпитание, медикамен-
ты, физиотерапевтические 
процедуры, лечебная физ-
культура, механотерапия, 
гирудотерапия, озонотера-
пия, иглорефлексотерапия, 
гидрокинезотерапия в бас-
сейне. Методик много. Мы 
соблюдаем основные прин-
ципы реабилитации: ран-
нее начало, непрерывность, 
мультидисциплинарный 
подход, преемственность. 

По его словам, в больни-
це применяется индивиду-

альный подход к каждому 
больному. Над восстановле-
нием утраченных функций 
организма работает муль-
тидисциплинарная коман-
да с обязательным участи-
ем медицинского психоло-
га. Здесь готовы принимать 
пациентов после ранений 
со всей Иркутской области 
и даже соседних регионов. 
Для этого нужно получить 
направление с маршрути-
зацией в поликлинике по 
месту жительства. 

Сейчас в медучрежде-
нии уже восстанавливает-
ся один участник СВО. По 
оценке минздрава Иркут-
ской области, около 40 че-
ловек, которые принимали 
участие в спецоперации в 
Украине, могут в ближай-
шее время обратиться в 
организации здравоохра-
нения по вопросу прохож-
дения реабилитации. Глав-
ные врачи на местах преду- 
преждены. Назначены от-
ветственные исполнители, 
которые регулируют рабо-
чие моменты, начиная от 
получения направления к 
доктору. 

– У меня огромная 
просьба: обо всех случаях 
каких-либо нарушений в 
этой части сообщать не-
посредственно в мини-
стерство здравоохранения 
Иркутской области, чтобы 
мы могли оперативно от-
реагировать, – обратился к 
жителям региона Алексей 
Шелехов. 

– Мне уже звонили не-
сколько руководителей ме-
дучреждений из отдален-
ных от Иркутска терри-
торий, задавали вопросы. 
Мы курируем данное на-
правление. Если есть не-
обходимость в такой реа-
билитации, обращайтесь в 
поликлинику по месту жи-
тельства. Эта категория па-
циентов идет в приоритете. 
Их мы стараемся прини-
мать без очередей, – допол-
нил Антон Боцорога. 

   поправить здоровье 
   после ковида моЖно 
   и нуЖно

Курс восстановительного 
лечения в железнодорож-
ной больнице рассчитан 
в среднем на 12–14 дней. 
Ее коечный фонд позво-
ляет в год реабилитиро-
вать до тысячи пациентов 
разной категории. Помимо 
этого медучреждения ме-
дицинской реабилитацией 
периферической нервной 
системы и опорно-двига-
тельного аппарата зани-
мается больница ВСНЦ СО 
РАН. Осторожные прогнозы 
по ситуации с коронавиру-
сом позволяют надеяться, 
что и госпиталь ветеранов 
скоро вернется к оказанию 
медуслуг по своему основ-
ному профилю. 

Результаты медицин-
ских исследований для 
прохождения реабилита-
ции можно получить на 
портале Госуслуг. Минз-
драв заключил соглашения 
с фирмами-разработчика-
ми по выгрузке этих дан-
ных каждому пользователю 
сайта. 

По информации Алексея 
Шелехова, «Ростелеком» 
модернизирует и портал 
для пациентов регистрату-
ра-38.рф. Были перебои со 
связью, сейчас они устра-
няются. 

Когда желающие запи-
саться на реабилитацию не 
могут дозвониться в ре-
гистратуру своих поликли-
ник, им следует набрать 
номер горячей линии 122. 
Операторы переадресуют 
звонившего в нужное ме-
дучреждение. Задать во-
просы по записи к врачу, 
оказанию медицинской по-
мощи можно в чате теле-
грам-канала «Здоровье», 
к которому подключены 
главврачи больниц. 

 � Юлия МАМОНТОВА  
Фото Яны УШАКОВОЙ

Медики наготове
В регионе проводится  
реабилитация участников СВО

В прямом эфире прозвучало несколько вопро-
сов о проблемах здравоохранения в Братске. 
Как и в других отдаленных территориях, там не 
хватает врачей узких специальностей, тех же 
детских эндокринологов. Алексей Шелехов на-
помнил, что для привлечения специалистов в 
дальние районы применяются разные меры со-
циальной поддержки. К примеру, по программе 
«Земский доктор» положены выплаты до 2 млн 
рублей. 
– В медуниверситете широко развита сеть целе-
вых направлений, – уточнил он. – Медицинская 
организация размещает на сайте нужные ва-
кансии, абитуриент заключает целевой договор 
с ней и с вузом. Сейчас возможность целевого 

набора расширена. В этом году около 90% мест в 
университете как раз целевые. После окончания 
учебы эти молодые специалисты будут работать 
в тех территориях, в тех больницах, с которыми 
были заключены эти договоры. 
Алексей Шелехов подчеркнул, что также у мед- 
работников есть возможность повышать свой 
уровень профессиональной квалификации в 
ординатуре. Чтобы туда поступить бесплатно, 
студент-целевик может обратиться в свою меди-
цинскую организацию и заключить второй целе-
вой договор для обучения в ординатуре. В этом 
случае он должен отработать не менее трех лет в 
медучреждении, которое предоставило ему воз-
можность учебы по целевому набору.

 Î
С начала пандемии в Иркутской области реабилитацию 
по разным врачебным показаниям прошли порядка 8 тыс. 
человек, около трети ранее болели коронавирусом. 

целевики заняли почти все места в медвузе
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С середины XIX века в Белоусово 
существует приход Храма святите-
ля Иннокентия, епископа Иркут-
ского. Первое здание, по свидетель-
ствам местных жителей, было по-
строено из кедра. В советское время 
оно стало сельским клубом, а в кон-
це 90-х было уничтожено пожаром. 
Новый храм построили в 2012 году, 
но он сгорел в прошлом году.

– К сожалению, истории по 
первому храму очень мало. Един-
ственное, в книге «Храмы Иркут-
ской епархии» написано, что его 
построили очень быстро, – расска-
зывает глава прихода протоиерей 
Евгений. – Прихожан было много: 
Белоусово, Шеметова, Усть-Тальма. 
Здесь очень много людей жило, и 
все окормлялись. И когда мы вос-
станавливали храм, то тоже по-
строили очень быстро, буквально 
за четыре месяца, но, к сожалению, 
он сгорел.

Сейчас службы проходят в зда-
нии воскресной школы. Оксана 
Хозеева – художественный руко-
водитель детского ансамбля «Лен-
ская слобода» в Верхнеленском до-
ме культуры – переехала с мужем 
из Иркутска почти пять лет назад. 
Супругам хотелось оставить беше-
ный темп городской жизни, по-
селиться в тихом месте, поближе 
к природе. Наличие храма было 
главным условием при выборе но-
вого места жительства.

– Здесь нашлась работа для нас, 
и даже не одна, – говорит она. – Но 
самое главное – это то, что у нас 
есть храм. Когда он, к сожалению, 
сгорел, мы переселились сюда, 

владыка Максимилиан благосло-
вил нас на проведение литургий.

После пожара служб не было 
всего около полумесяца. Восстано-
вились быстро, сделали алтарную 
часть в актовом зале воскресной 
школы.

– Нам нужна была икона царя 
Николая II. Батюшка, протоиерей 
Евгений очень почитает царскую 
семью, проводит отдельную ноч-
ную службу 17 июля, – продолжает 
Оксана Хозеева.

В пожаре, уничтожившем храм, 
сгорели практически все иконы, но 
нашлось место и чуду: на пепели-
ще была найдена картонная икона 
Николая Чудотворца. Она заняла 
место во временном храме, на-
ходится по левое плечо от певчих. 

– В какой-то степени произо-
шло чудо: сгорело все, даже коло-
кола из металла, а икона картон-
ная нет, – говорит отец Евгений. 

С поиском самой почитаемой 
прихожанами иконы – иконы 
царской семьи – возникло препят-
ствие. Думали даже заказывать из 
других регионов, но нашлись не-
равнодушные люди. Икону с ли-
ком канонизированных Николая II  
и цесаревича Алексея приходу в 
дар передали казаки Иркутского 
казачьего войска Союза казаков. 
В честь этого события в Белоусово 
прошел крестный ход. Его возгла-
вили казаки из иркутского отдела 
казачьего Конвоя Святого царя-
мученика Николая II. Их отличи-
тельная черта – алые черкески.

– Мы привезли икону государя 
из Санкт-Петербурга, – говорит то-
варищ атамана Иркутского казачье-
го войска Вадим Фисенко. – Такими 
мероприятиями, знаками государь 
собирает своих верноподданных. 
Справа (казачья форма) – точная 
копия справы Собственного Его Им-
ператорского величества Конвоя. В 
2011 году возникла идея воссоздать 
Конвой: раньше он физически со-
хранял государя, а здесь создали, 
чтобы он духовно просветлял го-
сударя и защищал его светлое имя. 
Сначала это было одно отделение 
в Санкт-Петербурге, затем в Ново-
хоперске Воронежской области и в 
Иркутске. Сейчас 15 отделений, есть 
два заграничных: в Абхазии и Фин-
ляндии. Мы все из разных казачьих 
войск, реестра, но мы все казаки.

В планах сельчан – восстано-
вить храм.

– Фундамент сохранился, если 
бог даст, будем восстанавливать, 
– поделился протоиерей. – Здесь, 
в воскресной школе, нам хватает 
места. Иконостас рисовал местный 
умелец, его уже нет в живых. Он 
рисовал его для часовни, но там он 
оказался не нужен, поэтому при-
везли к нам. Тогда я не знал, куда 
его поставить, а сейчас пригодился. 
Нам привезли много икон, думаю, 
можно будет с другими храмами 
поделиться.

 � Мария СЛЕПЦОВА

�� образование  
Посвящение�в�казачата�
прошло�в�Кудинской�
школе.�с�1�сентября�здесь�
открылся�класс�казачьей�
направленности.�его�
особенность�в�том,�что�
кадеты�–�первоклассники.

Все словно говорило о том, что 
казачий класс нужен в деревне 
Куда Иркутского района. С одной 
стороны школы – храм, неподале-
ку – конеферма. Дело за малым – 
заинтересовать родителей.

– Чтобы построить образова-
тельный процесс, не перегру-
жая детей, мы решили ввести 
казачий компонент через лите-
ратурное чтение, окружающий 
мир, внеурочную деятельность, 
– рассказала директор Кудин-
ской школы Вероника Коврига. 
– Такими маленькими шажочка-
ми, в соответствии с возрастом, 

мы хотим наполнять ребят зна-
ниями, расширять кругозор. 

Первоклассники уже четко 
маршируют под счет классного 
руководителя, разучили гимн 
и казачьи танцы с играми. Впе-
реди у малышей насыщенный 

учебный год, но обещание быть 
самым настоящим казаком: ува-
жать старших, не оставлять в 
беде товарища, быть усердными 
в учебе – они дали сегодня.

– Я очень надеюсь, что этот 
день навсегда останется в ва-

шей памяти и памяти ваших 
родителей, – обратилась к при-
сутствующим начальник управ-
ления губернатора и прави-
тельства Иркутской области по 
связям с общественностью и 
межнациональным отношени-
ям Ольга Куриленкова. – Хочу 
поблагодарить прежде всего 
родителей за то, что доверили 
детей школе. Сегодня как ни-
когда важно воспитывать в них 
любовь к Родине, патриотиче-
ское отношение к тому месту, 
где мы живем. Это историче-
ское событие – впервые откры-
вается именно первый казачий 
класс. 

С важным событием казачат 
поздравили атаман окружного 
казачьего общества «Прибай-
кальский казачий округ» Антон 
Бубнов и атаман Хомутовского 
хуторского казачьего общества 
Валерий Шашко. В честь посвя-
щения в казачата для перво-

классников провели обычай 
посажения на коня. В седле ре-
бята держались уверенно, никто 
не боялся скакунов, напротив, 
каждому хотелось поскорее сде-
лать круг верхом.
Кадеты-первоклассники – це-
леустремленные ребята. Так, се-
милетняя Лерика после школы 
отправится учиться в «военный 
институт», а пока ей больше 
всего понравилось кататься на 
лошадях.
– Мы очень рады за наших ребя-
тишек, – сказала Лариса Барда-
лева, бабушка Лерики. – В каза-
чата отправится и младший брат 
Лерики. Мы за дисциплину, и в 
казачий класс пришли осознан-
но. У нас семья военных.
Напомним, сегодня в Иркутской 
области открыто 16 классов ка-
зачьей направленности, а в бу-
дущем появится казачий кадет-
ский корпус, куда планируется 
принимать казачат с восьмого 
класса.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора 

Икона в дар храму

КудинсКие�ПервоКлассниКи�стали�Казачатами�

�� вера  В часе езды от Качуга, мимо Шишкинских писаниц 
и покинутых деревень с порыжевшими от мха крышами, 
стоит село Белоусово. Центр сельской жизни – приход Храма 
святителя Иннокентия, епископа Иркутского. Религиозное 
сооружение сгорело в прошлом году, однако жители не теряют 
надежды восстановить его.
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 W стр. 1
– В Иркутске и Усолье рань-

ше было мощное движение юных 
техников, но закрылось. Остались 
только мы. Спасибо властям и 
спонсорам, без поддержки мы бы 
просто не выжили. Упор делаем 
на участие в грантовых проектах, 
ведь одного только городского фи-
нансирования недостаточно, – го-
ворит Эмма Коренева, заместитель 
директора учреждения.

Самая популярная секция 
у юных техников – «Картинг». 
Здесь почти 200 детей в возрасте от 
пяти лет учатся управлять гоноч-
ными автомобилями, ремонтиро-
вать и обслуживать карты. Теперь 
у подрастающих автомехаников 
и гонщиков появилась электро-
станция, а еще новый спортивный 
карт. Для полного укомплектова-
ния секции не хватает картодрома, 
считает и.о. директора Виктория 
Коренева, и сейчас решение этого 
вопроса – одна из главных задач 
учреждения: 

– Наш картодром слишком ма-
ленький для полноценной отработ-
ки навыков, он не соответствует со-
временным требованиям. Мы на-
писали множество проектов по его 
расширению. Надеемся, что спонсо-
ры найдутся и нас поддержат.  

Еще одно важное приобретение – 
видеокамеры и четыре электронные 
шахматные доски. 

Оборудование позволит транс-
лировать ход игры на экраны и 
в режиме онлайн. Также арсенал 
шахматистов пополнился ноутбу-
ками и процессором. 

– Первая электронная доска у нас 
появилась где-то семь лет назад, в 
то время она стоила около 40 тыс. 
рублей. Многие шахматные клубы 
мечтают о таком оборудовании, но 
не могут позволить, потому что до-
рого, – пояснил педагог по шахма-
там Александр Шелковников. 

Уделили внимание и секции су-
домоделистов. Теперь у ангарчан 
есть специальный бассейн – пло-
щадка для испытания моделей на 
плаву, тренировок и соревнований 
в любое время года.

– Летом мы выезжали с детьми 
на озеро, чтобы опробовать кон-
струкции в деле. Обращались в 
школы, лагеря с просьбой предо-
ставить нам бассейн – приходилось 
выкручиваться, но даже в таких 
условиях наши ребята показывали 
великолепные результаты на сорев-
нованиях, – обратили внимание 
педагоги. 

Художественно-эстетическое 
отделение станции пополнилось 

плоттером – принтером, который 
может резать любые материалы, 
что пригодится и при изготовле-
нии воздушных змеев. Эта секция 
– большая гордость учреждения, 
как и ее руководитель Ольга Алек-
сеева, которая в этом году победи-
ла в областном конкурсе «Лучший 
педагогический работник в сфере 
дополнительного образования де-
тей». Она настоящий профи в кон-
струировании воздушных змеев, 
самолетов и метательных ракет. 
Вот уже 35 лет обучает этому юных 
техников, с которыми покорила 
международные фестивали в Ита-
лии и КНР. 

– А еще под ее руководством 
ежегодно более 20 лет проходит 
муниципальный фестиваль воз-
душных змеев, который пользует-
ся большой популярностью у детей 
и взрослых, – обратила внимание 
Эмма Коренева. – Педагогический 
состав у нас первоклассный! Многие 
педагоги награждены знаками от-
личия министерства образования 
России, есть почетные работники 
общего образования, отличник на-
родного просвещения. 

В кружке стендового моде-
лирования появился первый 
3D-принтер. Здесь ребята создают 
модели гражданской и военной 
техники, жанровые миниатюры, 

виньетки и диорамы. Новое обо-
рудование, считает руководитель 
секции Мстислав Неудачин, эконо-
мит и время, и усилия, и деньги: 

– Например, комплект резино-
вых траков для танка стоит две 
тысячи рублей, а если напечатать 
их на принтере, затраты практи-
чески нулевые. И на конкурсной 
выставке за изделие, созданное с 
помощью 3D-принтера, ребенок 
получит больше баллов, нежели он 
использовал бы купленную деталь. 

Воспитанники секции уже на-
чали подготовку к международ-
ному фестивалю детского и мо-
лодежного научно-технического 
творчества «От Винта!», который 
пройдет в марте 2023 года в Крас-
нодаре. Но прежде они представят 
регион на международной выстав-
ке в Ханты-Мансийске. Например, 
юный техник Игорь Тихоненко 
вот-вот закончит на конкурс ди-
ораму, посвященную Афганской  
войне, и 3D-принтер в этом плане 
ему отличный помощник. 

– В основе моей работы – насто-
ящие боевые действия, которые я 
воссоздаю по информации из книг. 
При моделировании использовал 
разные материалы: пластик, пе-
ноплекс, гравий... В основном фи-
гурки сам леплю, но некоторые, где 
есть очень мелкие детали, проще 
распечатать, – объяснил подросток. 

Общая стоимость нового обору-
дования – более 1 млн рублей. Тех-
ника была закуплена в рамках со-
глашения о социально-экономиче-
ском сотрудничестве, заключенном 
между правительством Иркутской 
области и местными предприяти-
ями. 

– Мы благодарны за поддержку 
и намерены продолжить вносить 
свой вклад в копилку достиже-
ний области, – говорит Виктория 
Коренева. – Важно идти в ногу 
со временем. Не дело, когда дети 
учатся на списанном оборудова-
нии. На перспективу требует об-
новления секция программирова-
ния. Острая потребность в совре-
менной ИТ-технике. Нужны тре-
нажеры виртуальной реальности, 
квадрокоптеры, роботизированные 
манипуляторы, симуляторы и дру-
гое оборудование. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

От винта!
Станция юных техников Ангарска  
обновила оборудование

 Надеемся, что сегодняшние юные техники 
в будущем придут на предприятия Ангар-
ска или других городов Иркутской области, 
будут внедрять новые технологии, пред-

лагать прорывные идеи.

Наталья ГЕРШУН, министр экономического развития  
и промышленности Иркутской области 

Ангарская станция 
юных техников 
– легендарная, 
единственная  

в Иркутской области, 
сохранившаяся  

с советских времен
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   Последняя из лыковых 

Победителей наградили в Ир-
кутске 26 сентября. После церемо-
нии фильм «Агафья» еще раз по-
казали зрителям. Эта трогательная 
и глубокая лента рассказывает о 
пожилой женщине, которая живет 
в глухой тайге в одиночестве и при 
этом сохраняет искреннюю веру, 
доброту и силу духа. 

– Это самый лучший фильм, он 
говорит об истории России, духов-
ности, служении господу, – отме-
тил член жюри фестиваля, серб-
ский актер, режиссер, художник, 
президент Королевского ордена 
витязей Зоран Мрдженович. – В 
фильме прекрасный визуальный 
ряд, отличная режиссерская и опе-
раторская работа. На мой взгляд, 
это шедевр. 

Авторы фильма приехали в 
тайгу в районе Абаканского хребта 
вместе с волонтерами из техно-
логического университета Москвы 
(РТУ МИРЭА). Студенты каждый год 
прилетают в эти труднодоступные 
места на вертолете и помогают от-
шельнице по хозяйству: заготав-

ливают дрова, сено для животных, 
привозят припасы, чтобы она могла 
пережить зиму. Ведь Агафья от-
казывается покидать эти места – 
жить здесь и сохранять христиан-
скую веру ей завещал отец. 

Будучи глубоко верующим че-
ловеком, в 1936 году Карл Лыков 
увел всю свою семью в тайгу от 
сталинских репрессий. В 1978 го-
ду ее нашли геологи. После этого 
контакта брат и две сестры Агафьи 
умерли – видимо, столкнувшись 
каким-то вирусом, к которому их 
организм был не готов. После то-
го, как скончался отец, женщина 
осталась совсем одна. Картина по-
казывает аскетичный быт и рас-
сказывает об убеждениях Агафьи 
Лыковой, которая, несмотря на все 
трудности, счастливо живет вдали 
от цивилизации. Ее судьба до слез 
тронула зрителей. 

   катализатор 
   кинематографической 
   жизни иркутска

Всего в фестивале участвовало 
25 конкурсных фильмов, 12 вне-
конкурсных картин и полноку-

польные ленты, показ которых со-
стоялся в Иркутском планетарии. 

– Главные темы – жизнь чело-
века на своей планете и взаимо-
действие его с природой, – под-
черкнул президент фестиваля 
«Человек и природа», режиссер, 
сценарист и педагог Сергей Миро-
шниченко. – Радует, что активно 
принимают участие молодые кине-
матографисты. Заявки поступают 
со всего мира, но нам приятно, что 
большинство фильмов российские. 
Благодаря фестивалю кинематогра-
фическая жизнь Иркутска ожила, 
открылся филиал ВГИК, а три его 
молодых выпускника уже с успехом 
защитили свои работы в Москве.

Кинофестиваль в этом году про-
ходил онлайн – на портале Центра 
документального кино Nonfiction.
film и оффлайн – на 12 площад-
ках: в кинотеатрах, домах культу-
ры, библиотеках и музеях Иркут-
ска, Байкальска, Саянска, Качуга, 
Усть-Орды, а также Республики Са-
ха (Якутия) и Москвы. 

В жюри вошли кинокритик Егор 
Москвитин, режиссер и продюсер 
Ангелина Ашман, режиссер Сар-
фараз Алам (Индия), актер и ре-
жиссер Зоран Душанов Мрджено-
вич (Сербия). Возглавлял их работу 
режиссер, преподаватель кафедры 
операторского искусства Санкт-
Петербургского государственного 
института кино и телевидения Сер-
гей Ландо.

– Я часто бываю на различных 
фестивалях и хочу отметить, что 
«Человек и природа» очень востре-
бован, – говорит Егор Москвитин. 
– Многие зрители посещают его 
из года в год, трепетно относят-
ся к программе. Это люди разных 
возрастов, мои сверстники, студен-
ты, семьи, и каждый здесь находит 
что-то свое. Кинофестиваль стал 
для них своего рода братством, со-
юзом. Понравилось то, как собрана 
программа, когда серьезные филь-
мы перемежаются с более легкими 
для восприятия. 

Изюминкой «Человека и приро-
ды» можно назвать полнокуполь-
ные фильмы, которые показывают 
в Иркутском планетарии. 

– Это достаточно новое направ-
ление в киноискусстве, оно позво-
ляет уйти из виртуального про-
странства в планетарий, – отметил 
режиссер, руководитель Минского 
планетария Александр Микулич 
(Беларусь). – Пока немногие режис-
серы работают в этом формате. Но 
сейчас мы наблюдаем рост интереса 
к этим площадкам, ведь это объ-
единение искусства и науки. 

   фильмы о самом главном

В этом году членам жюри было 
не просто определить победите-
лей – 75% фильмов, по их словам, 
достойны победы. Тем более что 
содержание многих действитель-
но становится как минимум пово-
дом для серьезных размышлений, 
а порой и настоящим откровени-

ем. Зачастую информацию, кото-
рую зритель узнает о мире из этих 
документальных лент, невозможно 
больше получить нигде.

В итоге «Лучшим игровым ки-
но» стал пост-хоррор «Ку-Ку» ре-
жиссера Светланы Белоруссовой. 
Картина рассказывает о молодом 
биологе Даше, которая готовится 
к защите диссертации про забай-
кальскую нерпу, а ее мать волнует 
только то, чтобы дочь просыпалась 
на ночную молитву.

Приз «Байкал» за остроту по-
ставленной проблемы получил 
фильм «Собачья любовь» Махму-
да Гаффари (Иран). Он также был 
удостоен спецприза молодежного 
жюри.

– Во все времена уровень нрав-
ственности и культуры общества 
определялся отношением его к до-
машним животным, – отметил 
председатель регионального отде-
ления Союза кинематографистов 
России, режиссер Ольга Бельская. 
– Кстати, эту номинацию можно 
назвать вторым Гран-при на нашем 
фестивале.

Лучшим научно-популярным 
фильмом имени Черского стала 
картина «В поисках тишины» ре-
жиссера Жюльена Геро (Франция). 
Эта удивительно красивая лента 
рассказывает об экологе-акусти-
ке Борисе Жолливе, который путе-
шествует по затерянным уголкам 
Франции в поисках тишины.

Лучшим документальным 
фильмом признана работа Макси-
ма и Евгении Арбугаевых «Выход» 
(Россия, Великобритания). Лента, в 
которой практически нет слов, но 
много красивых и пронзительных 
кадров, о биологе Максиме Чаки-
леве, который живет в полуразру-
шенной хижине у Чукотского моря 
и каждый день сканирует горизонт 
в ожидании страшного природного 
катаклизма. Картина также полу-
чила приз СМИ-жюри, которое в 
этом году отметило сразу два филь-
ма. Второй – «Оторванные» Вла-
димира Кривова. 

Приз секции полнокупольных 
фильмов получил фильм Анаста-
сии Дыро (Беларусь) «Маленькая 
рыбка Тилапия». Еще одна награда 
досталась фильму Надежды Гиль 
(Беларусь) «Вечный странник на 
звездном пути». 

Спецпризы от Иркутского кра-
еведческого музея и ВСЖД полу-
чил документальный фильм Юлии 
Бывшевой «Прошедшего времени 
не существует». Союз кинемато-
графистов отдал свой приз филь-
му «Птицелов» Вадима Гаврилова. 
Приз зрительских симпатий при-
судили картине «Живут же лю-
ди» Павла Скоробогатова. Спецприз 
«За выход во внутренний откры-
тый космос» получила иркутянка 
Анастасия Зверькова за научно-по-
пулярный фильм «Свобода в ква-
драте». 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

«Агафья» взяла Гран-при
Подведены итоги Байкальского 
кинофестиваля «Человек и природа»

 � кино  Фильм 
«Агафья» режиссера 
Павла Селина 
про последнюю 
представительницу 
семьи отшельников 
Лыковых взял Гран-
при Байкальского 
международного 
кинофестиваля «Человек 
и природа» имени В.Г. 
Распутина и получил 
главный приз – 300 тыс. 
рублей. Напомним, что 
фестиваль проводится с 
1999 года при поддержке 
министерства культуры 
РФ и правительства 
Иркутской области.
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 � Традиции  Победителей конкурса «Народный 
мастер Иркутской области» определили в 
Приангарье. Еще пять талантливых женщин 
получили это почетное звание. Среди них Татьяна 
Яворская, мастер по художественной обработке 
бересты из Тулуна, чьи работы известны далеко за 
пределами региона.

Родилась Татьяна Анатольев-
на в селе Новотроицк Тулунского 
района. В 1994 году окончила Ту-
лунское педагогическое училище, 
затем Восточно-Сибирскую госу-
дарственную Академию культуры 
и искусств. Факультет был солид-
ный – «Народное художественное 
творчество». С 1995 года она бес-
сменный преподаватель в детской 
художественной школе Тулуна, ру-
ководитель студии декоративно-
прикладного творчества. 

– Когда начала работать с деть-
ми, стало ясно – надо искать свой 
путь в творчестве. Я пробовала 
много разных техник, – рассказы-
вает женщина. – Почему береста? 
Родное дерево – береза. Все идет из 
детства. Моя семья в Новотроицке 
жила на берегу озера по соседству с 
березовой рощей. Оттуда любовь к 
этому дереву.

Она методично изучала тради-
ционные способы работы с мате-
риалом, технику прорезки, тис-
нение, методы заготовки и хра-
нения сырья. В 2000 году Татьяна 
Анатольевна прошла обучение в 
творческой мастерской народного 
мастера из Нижнеудинска Влади-
мира Антипенко.  

Ее работы уникальны и раз-
нообразны. Ажурная резьба непо-
вторима. Мастер делает объемные 
вещи – от плоскостных картин из 
бересты до сувенирных самоваров 
и оригинальных туесов. Коллеги 
называют ее обладательницей тон-
кого художественного вкуса и не-
иссякаемой творческой фантазии. 
Каждая работа Яворской отлича-

ется оригинальными сюжетами и 
высокой техникой исполнения. А 
еще мастер всегда внимательна к 
мелочам и деталям, что и отлича-
ет настоящего художника.

Береста, кажется, навсегда впи-
тывает солнечный свет, оттого ее 
запах напоминает жаркий полдень.

– Как рождаются замыслы? От-
куда приходят идеи?

– Вдохновение черпается в при-
роде. У меня есть картины с на-
шими сибирскими пейзажами. 
Вокруг столько интересного, надо 
только увидеть. Помню, в студен-
честве ездила домой на электрич-
ке. Смотрела в окно и удивлялась 
– какая же красота нас окружает...

Много картин мастера погибло 
при наводнении 2019 года. И не-
сколько лет потом не было душев-
ных сил начинать все заново. 

При активном участии Татьяны 
Анатольевны в Тулунской детской 
художественной школе открыли 
отделение «Дом ремесел», где она 
ведет занятия для группы «Худо-
жественная обработка бересты». 
Работы ее учащихся покорили уже 
не один конкурс, и на выставках 
детские изделия получают отлич-
ные отзывы.

Плетение из бересты, апплика-
ция – процесс творческий, увлека-
тельный.

– Аппликация – относитель-
но новый способ художественной 
обработки бересты. Бархатистая, 
с сеткой тонких ровных полосок, 
поверхность бересты красива в изделиях сама по себе, даже без 

росписи и резьбы. Береста – неж-
ный, теплый и мягкий материал. 
Характерные для окраски бересты 
оттенки золотисто-медовых, при-
глушенных и красновато-корич-
невых тонов великолепно гармо-
нируют между собой, – рассказы-
вает женщина.

Часть ее выпускников с творче-
ством так и не расстались. Кто-то 
работает преподавателем художе-
ственных школ в Приангарье, кто-
то творит шедевры дома. Ни один 
из уроков не прошел даром. 

– Сегодня мои ученики приво-
дят своих детей на занятия, и так 
приятно учить уже второе поколе-
ние, – говорит мастер.

После школы, в свободное вре-
мя, Яворская творит для себя. 
Активно выставляется. Одна из 
таких выставок недавно состоя-
лась в городской библиотеке. Ее 
работы, к слову, живут в частных 

коллекциях в Германии, Австрии, 
Японии.

С 2006 года она входит в со-
став организационного комитета 
по проведению городского кон-
курса «Мастер года». В 2010 году 
стала членом творческого объеди-
нения мастеров «ИЯ», участвует 
в ярмарках-выставках, вместе с 
другими специалистами проводит 
мастер-классы для преподавателей 
школ города и района, а также для 
всех желающих. Объединению в 
2013 году присвоено звание «На-
родный коллектив».

И вот новое признание – полу-
чение звания «Народный мастер 
Иркутской области».

– Это ко многому обязывает, 
– считает Татьяна Анатольевна. – 
Нужно совершенствовать свое ма-
стерство, много работать. Не время 
почивать на лаврах.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Татьяны Яворской 

ÎÎ
ВÎПриангарьеÎопределилиÎ
победителейÎконкурсаÎ«НародныйÎ
мастерÎИркутскойÎобласти».Î
ПочетногоÎзванияÎудостоеныÎ
пятьÎчеловек.ÎЭтоÎмастерÎ
кружевоплетенияÎВалентинаÎ
ЯковлеваÎ(Иркутск),ÎТатьянаÎ
Яворская,ÎзанимающаясяÎ
художественнойÎобработкойÎ
берестыÎ(Тулун),ÎмастерÎросписиÎ
поÎдеревуÎЕленаÎВолкÎ(Усть-
Илимск),ÎкерамистыÎИринаÎ
ФедороваÎ(КуйтунскийÎрайон)ÎиÎ
ВалентинаÎАжуноваÎ(БаяндаевскийÎ
район),ÎкотораяÎтакжеÎсоздаетÎ
художественныеÎизделияÎизÎшерстиÎ
вÎэтническомÎстиле.

Берестяных дел мастер

 Теперь в Иркутской области 70 человек носят почетное 
звание «Народный мастер Иркутской области». Это та-
лантливые люди, народные умельцы, которые сохраняют 
и передают национальные традиции. Они не просто соз-

дают авторские изделия по традиционным технологиям, но и про-
водят мастер-классы для тех, кто осваивает ремесла. Это большая 
работа, и мы благодарны мастерам за то, что они делятся своим 
творчеством и популяризируют народное искусство.

Олеся ПОЛУНИНА, министр культуры и архивов Иркутской области 


